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КОМФОРТНО  
И ЭКОЛОГИЧНО
В Уфе показали транспорт 
нового поколения

МЕСТО ВСТРЕЧИ
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в сентябре пройдет 
молодежный фестиваль
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 ■ По мнению Президента 
Беларуси, садиться за стол 
переговоров Украине нужно 
прямо сейчас. Потом может 
быть поздно.

– Давайте в свободном клю-
че проведем беседу, – предло-
жил Президент зарубежным 
и белорусским журналистам.

Разговор, как всегда с бело-
русским лидером, получился 
на злобу дня, честный. Очень 
много обсуждали мирные 
переговоры и неминуемую 
 кончину однополярного мира.

ТРОЕ В ЛОДКЕ
 ● Некоторое время назад в 

Украине начался серьезный 
конфликт между президен-
том Владимиром Зеленским 
и  верхушкой военных. По-
тому что военные видят, что 
происходит на фронте. А он, 
пока подталкиваемый этими 
непоседами Дудой и Ости-
ном с  Блинкеном, считает: 
«Я герой, обо мне все говорят 
в мире, и я еще буду и победи-
телем». Этого не будет никог-
да. Надо сейчас остановиться. 
Уже много плохого сделали. 
Погибло много людей. Но мо-
жет же быть хуже. Поэтому 
надо остановиться сейчас, 
сесть за стол переговоров. 
Без предварительных усло-
вий. И там уже определять-
ся: территории, безопасность, 
будущее Украины, Беларуси 
и России. Всё мы должны ре-
шить за столом переговоров. 

Это зависеть должно от Бела-
руси, Украины и России. Но 
меньше всего от США. Они 
далеко.

 ● Украина, и Беларусь, и Рос-
сия находятся в одной лодке, 
или на одном корабле, и из 
этого надо исходить.

 ● К осени должна ситуация 
измениться, и мы начнем 
говорить за столом перего-
воров. Возможно. Может, не 
в  сентябре, чуть позже. Не 
хочу выдавать какую-то ин-
формацию, но об этом уже го-
ворят европейцы. Франция, 
Германия. От этой войны ма-
териально теряют больше все-
го европейцы. А выгодополу-
чателем является фактически 
одна страна.

 ● Мощная сильная Россия, 
пусть никого не удивляет, го-
това к переговорам с Укра-
иной. Ну не хочется, чтобы 
погибали люди. 
«Если контр-
наступ не по-
лучится, вот 
тогда мы сядем 
за стол перего-
воров», – Запад так заявляет. 
А Россия может послать по-
русски и очень далеко. По-
этому нужно пользоваться 
моментом.

 ● Россия что, будет обсуж-
дать Крым и Новороссию? Ни-
когда! А тогда, во время пре-
дыдущих раундов, еще можно 
было. А завтра, может, вообще 
переговоры никому не будут 
нужны. И если там западники 

с Зеленским сидят и чертят, 
что-то раскладывают  – это 
только для себя. То, что бы-
ло тогда, думаю, процентов 
на пятьдесят сейчас непри-
емлемо. Но россияне не будут 
настаивать. Я знаю позицию 
Путина. Он будет идти к то-
му, чтобы обсуждать любые 
вопросы.

США ЛОМАЮТ 
КОМЕДИЮ
 ● Мир меняется. Я часто, го-

воря об этом, констатировал 
факт, что мир просто ошалел, 
сошел с ума. Субъекты, уча-
ствующие в этом, с ума поти-
хоньку тоже сходят. Кто – вы 
прекрасно знаете.

 ● Мы уже не живем по за-
конам, международным пра-
вилам. Мы сегодня даже не 
живем по понятиям. Правил 
никаких, понятий нет. Мир 

разрушен, ми-
ропорядок то-
же. Благодаря 
тем играм, 
которые зате-
яли крупные 

страны нашей планеты. Ес-
ли говорить очень мягко, что 
нас ждет, абсолютно в этом 
убежден, уход в небытие одно-
полярной системы.

Появляется многополяр-
ность. И этот процесс уже не 
остановить. Не остановить ни 
мирным, ни военным обра-
зом. Если появляется настоя-
щий порядок, основанный на 
многополярности, это совсем 

иная конфигурация, которая 
обеспечит совершенно серьез-
ную устойчивость нашей пла-
неты, которая будет опирать-
ся на много точек опоры.

 ● Одумается Запад или нет? 
Запад никогда ничего не при-
знавал и не признает. Тем бо-
лее сейчас. Они считают себя 
вершителями всего. Нет ЕС, 
нет Европы – она полностью 
под ногами США, и все, что 
принято в Вашингтоне, при-
нимается европейцами, даже, 
что удивляет, в ущерб себе. 
Возьмите Германию. Четвер-
тая экономика мира была. 
Где она сейчас? И зачем бы-
ло разрушать такую высоко-
технологичную экономику с 
испугу, со страху или в угоду 
кому-то?

 ● Никогда США не призна-
вали и не признают свои 
ошибки. Исторический при-
мер: бомбардировка США 
японских городов Хироси-
мы и Нагасаки, когда это не 
имело военного смысла. Из-
винились? Нет. И таких много 

было случаев: и война в Ко-
рее, во Вьетнаме, потом бли-
же к нам – Афганистан, раз-
рушили весь Ближний Восток, 
Ливию, Сирию. Нет. Напле-
вать: «Однополярный мир, мы 
гегемон, у нас самая мощная 
армия, оружие, у нас доллар 
самое мощное оружие». Вот 
и все.

 ● США – сильнейшая страна 
в мире и принимает многие 
решения, которые так или 
иначе перекладываются на 
весь мир. И тут надо нести 
ответственность, хотя бы ма-
лую. Они никакой ответствен-
ности не несут. Их решения 
просто комедийные, просто 
смешные.

 ● Пока мы не уравновесим 
планету (а уравновесить мож-
но, только создав определен-
ные противовесы, как это 
было в свое время, когда был 
Советский Союз), пока мы 
этого не сделаем, до тех пор 
они будут чудить. И это будет 
превращаться в гибель тысяч 
и тысяч, миллионов людей.

 ● Лучше всего предста-
вить мировой обществен-
ности Путина и Лукашенко 
некими варварами, кото-
рые воруют людей, детей и 
«едят» их, – прокомменти-
ровал «горячую тему» бе-
лорусский лидер. – Начали 
обвинять сначала Президен-
та Путина в том, что дети 
перемещались из Донбасса 
в Россию. Вы видели, что 
эти дети перемещались из 
районов боевых действий 
ради спасения, некоторые 
с родителями.

 ● Ребятишек отправляют 
на оздоровление и отдых в 

Беларусь на средства из со-
юзного бюджета. Но вдруг по-
том, за все это доброе, прочи-
тал в обзоре: « Лукашенко – в 
Гаагу, за то что он ворует 
детей, крадет, перемеща-
ет…». Говорить о том, что 
мы преследуем здесь какую-
то плохую цель, – это про-
сто варварство, особенно со 
стороны Запада. Они всегда 
трезвонили: «Ах, дети-дети!» 
Так чего вы меня упрекаете, 
что я зову этих бедолаг сю-
да, чтобы они побыли здесь 
без бомбежек, подлечились, 
восстановились?

О пунктах размещения
 ✒ Убийственный факт вам 

приведу: по земле мы ядерные 
боеголовки не перемещали. 
Переместили так, что ни вы, ни 
в Штатах, ни Ми-6, ни в Герма-
нии – нигде этого не замети-
ли. Пункты размещения были 
полностью готовы месяц назад. 
Большая часть ядерного ору-
жия перемещена и находится 
в Беларуси.

О крайних мерах
 ✒ Что касается того, что войну 

можно закончить нанесением 
ядерного удара по Украине, – 
вполне возможно, но не нужно. 
Президент Путин несколько раз 
заявлял, что применять ядер-
ное оружие, даже ограничен-
ных возможностей – тактиче-
ское ядерное оружие, – такой 
вопрос даже не стоит. У России 
достаточно обычных вооруже-
ний, неядерных, для того чтобы 
добиться своих целей.

И мне кажется, что война в 
Украине, специальная военная 
операция не являются и не бу-

дут являться причиной нанесе-
ния ядерного удара с какой бы 
то ни было стороны. Вот если 
будет агрессия  НАТО, к при-
меру, США или блока  НАТО 
против Беларуси или России, 
а это значит вторгнуться на 
нашу территорию, тогда ру-
ки развязаны – по Концепции 
национальной безопасности  
Россия, считай и Беларусь, ко-
торая сегодня обладает этим 
оружием, ответит. Поэтому я 
всегда по-народному говорю: 
вы нас не трогайте, и мы ни-
когда не применим это смерто-
носное оружие. И воевать даже 
не будем.

О Запорожской АЭС
 ✒ Ситуация простая: если вы, 

американцы и Украина, не за-
хотите, чтобы там случилось то, 
о чем вы говорите, этого не слу-
чится. У России нет необходимо-
сти взрывать Запорожскую АЭС. 
Она находится в руках россиян. 
Зачем взрывать? Этим  войну 
в Украине не закончишь. Это 
всей Европе и Евразийскому 

континенту будет нанесен ко-
лоссальный ущерб.

О Байдене
 ✒ Мы все будем старыми, мы 

все будем немощными.  Только 
каждый должен в это время 
 занимать определенное место.

О западных кресах
 ✒ Для Беларуси и России 

абсолютно неприемлема воз-
можность захвата западных 
территорий Украины со сторо-
ны Польши или других стран 
Запада. И мы с Президентом 
России эту тему обсуждали. 
Полное взаимопонимание. Это 
очень опасный путь эскалации 
конфликта.

Об участии в выборах в 2025 
году

 ✒ Я пока еще о президентских 
выборах даже не задумывал-
ся. Честно. И не планировал. 
Только в плане рассуждений: 
а что будет после меня? Только 
в этом ключе.

О саммите ООН в сентябре
 ✒ Пока не отменяю это меро-

приятие. Пока. Будет известно 
задолго до того как. Посове-
туемся со «старшим братом». 
Если он не поедет, ну чего мне 
без него туда ехать.

РОССИЯ – ЭТО БУДУЩЕЕ 
ПЛАНЕТЫ. ВСЕ РЕСУРСЫ 

ЗДЕСЬ.
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ПРЕЗИДЕНТ БЕЛАРУСИ –  
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ВСЁ МЫ ДОЛЖНЫ РЕШИТЬ 
ЗА СТОЛОМ ПЕРЕГОВОРОВ
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Александр Лукашенко говорил с зарубежными журналистами о том, 
что расстановки в мире меняются.

Ребятишек вывезли из-под пуль, 
некоторым на западе это не понравилось.

ЦИНИЗМ

ЗА СПАСЕНИЕ ДЕТЕЙ – В ГААГУ
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Какими будут отношения с Россией 
после марша вагнеровцев?

 ✒ Я надеюсь, я думаю и сегодня убежден, 
что, наоборот, наши отношения будут бо-
лее крепкими, – резюмировал Президент 
Беларуси. – Хотя куда уже больше. Мы 
и так давным-давно имеем добрые отно-
шения, вместе решаем серьезные вопро-
сы. Если и возникнут какие-то напряжения, 
у нас установлены каналы связи, в течение 
нескольких минут мы можем переговорить, 
встретиться и обсудить любую проблему.

Ослабили ли Владимира Путина со-
бытия 24 июня?

 ✒ Даже не надейтесь на это. Никакого 
шатания не было. Никакой ослабленности 
не было. Путин занимался своими вопро-
сами. В такой ситуации и Путин, и любой 
президент, наоборот, активизируется, со-
бирается, а Путин – тем более (я его ха-
рактер знаю). Это, наоборот, способство-
вало его не только собранности, но и его 
в хорошем смысле слова агрессивности, 
чтобы защитить страну и ответить.

Сменит ли Запад Зеленского на кого-
либо другого?

 ✒ Вполне возможно, но я не думаю, что 
это произойдет. Заменить Зеленского – 
это первый шаг к признанию своего пора-
жения. Пока нет таких перспектив. И зачем 
им менять Зеленского, если он делает все, 
что им нужно.

Рассчитываете ли, что Россия побе-
дит?

 ✒ Рассчитываю.
Какой будет судьба Беларуси после 

вашего президентства?
 ✒ Надеюсь, мы с вами увидим. Я заду-

мываюсь о том, что будет дальше, что 
будет после меня. Но если я буду жив 
после президентского срока, я буду ид-
ти этим путем и бороться за суверен-
ную и независимую Беларусь. Что каса-
ется последнего диктатора Европы, вы 
должны уже извиниться передо мной.  
Вы уже отошли от этого определения. 
Никакой я не диктатор, а если и диктатор, 
то не последний.

 ■ Абсолютно никаких ри-
сков от размещения ЧВК 
под Минском нет, считает 
Александр Лукашенко.

 ● Это не тот случай, которым 
меня со всех сторон пытаются 
напрячь. Я понимаю, почему 
напрягают: если «Вагнер» по-
явится в Беларуси… Все со-
седи, и в том числе ваше ру-
ководство, США, понимают, 
что это очень мощная боевая 
единица и вряд ли есть равные 
в мире подразделения, про-
шедшие через многие бои, 
сражения и в данном случае 
через войну. Опыт, который 
имеют «Вагнер» и командиры, 
они с удовольствием переда-
дут нашим Вооруженным Си-
лам. Я имею в виду военный 
опыт, который они получили. 
Тот, который нам необходим. 
Это тактика, боевые дей-
ствия. Успокаиваться нам не 

приходится. Вы видите заяв-
ления разных непосед, Дуды 
и Володи Зеленского, что они  
в покое Беларусь не оставят. 
Естественно, я как Главно-
командующий должен реаги-
ровать на подобные вещи.

 ● Насколько я информирован, 
очень серьезные бойцы ЧВК 
«Вагнер» находятся в своих 
постоянных лагерях. Что ка-
сается Евгения Пригожина, он 
находится в Питере. На терри-
тории Беларуси его нет.

 ● Вопрос размещения в Бе-
ларуси пока не решен, и это-
го может в принципе не про-
изойти, если такое решение 
будет принято российским 
руководством.

 ● Будут они в Беларуси или 
не будут, в каком количестве –  
в ближайшее время мы раз-
беремся. Мы прятать эту 

информацию не будем. Они 
будут размещены под опреде-
ленные условия. Главное ус-
ловие: если нам нужно будет 
задействовать это подразде-
ление для обороны государ-
ства (если они будут здесь), 
оно будет задействовано мгно-
венно на любом направлении. 

 ● Как у нас говорят, гадать на 
кофейной гуще смысла нет. 
Но я не думаю, что «Вагнер» 
где-то восстанет и повернет 
свое ружье против белорус-
ской власти и белорусского 
государства.

 ● Мы предложили им несколь-
ко бывших военных городков, 
которые использовались еще 
в советское время. В том чис-
ле под Осиповичами. Но у них 
другое видение по их разме-
щению. Естественно, я про это 
видение вам не скажу. Если 

российское руководство и ЧВК 
сочтут необходимым разме-
стить определенное количе-
ство бойцов в Беларуси для 
отдыха и подготовки, свое обе-
щание о готовности принять 
их сдержу.

 ● Мы в ближайшее время 
договорились с Владимиром 
Путиным встретиться. Ду-
маю, обсудим и эту пробле-
му, поскольку мы оказались 
вовлечены в ее разрешение, 
и вопросы дальнейшего функ-
ционирования ЧВК «Вагнер».

 ● Пригожин находится, я знаю 
абсолютно точно, на свободе. 
Мы не единожды общались 
по телефону с ним. Обсуж-
дали моменты дальнейших 
действий. Он мне сказал од-
но: «Мы будем работать во 
имя России, во благо России, 

и будем выполнять свой долг 
до конца, так, как мы догово-
римся и будет принято реше-
ние соответствующими орга-
нами власти». Что с ним будет 
дальше? Ну, всякое в жизни 
бывает. Но если вы думаете, 
что Путин такой зловредный 
и злопамятный, что его завтра 
«замочат» где-то… Нет, этого 
не будет.

 ● Не надо ситуацию сводить 
исключительно к Евгению При-
гожину. В компании служит 
много других бойцов – героев 
России. Большое количество 
военнослужащих награждено 
орденами и медалями. По-
настоящему воевали. А до 
этого, да и сейчас, воюют по 
всему миру, отстаивая демо-
кратию или независимость тех 
или иных стран, где Франция 
или США хотели бы поставить 
кого-то на колени. 

 ■ По словам Главы белорусско-
го государства, Запад давно го-
товил почву для атаки на Рос-
сию с территории Украины. Еще 
до специальной военной опера-
ции там была договоренность 
воевать до последнего украин-
ца. На это хозяева должны были 
дать оружие и деньги.

 ● С первого майдана, до майда
на (а если бы не было этой под
готовки, не было бы и майдана) 
готовили Украину к этой войне. 
Началась война. И не надо ду
мать, что Зеленский и украинское 
общество, руководство были ду
раками и не понимали, чем это 
может закончиться. Понимали. 
Но США, прежде всего при под
держке их бездумных сателлитов, 
Зеленскому железобетонно за
явили: «Мы тебя будем поддер
живать, вооружать, будем давать 
деньги столько, сколько надо, 
никогда не бросим». И тогда у 
Зеленского появились крылья, 
он полетел.

А что происходит сейчас? Осо
бенно с 4–5 июня – контрнаступ 
так называемый. Зеленский окон
чательно понял, что не победит 
в  этой войне. Что этот контр
наступ ничем для него не закон
чится, кроме гибели тысяч и тысяч 
людей.

 ● Они попробовали Россию, на
ступая в лоб. В лоб не удалось. 
И не удастся. Если Россия будет 
действовать в соответствии с 
классикой ведения военных дей
ствий, никакой победы у украин
цев не будет.

 ● Чтобы продемонстрировать 
своим покровителям свою мощь, 
лучшие подразделения пустят 
в бой, чем окончательно похоро
нят украинскую боеспособность. 
Они перемелют там все. Тогда из 
той точки, где они атакуют сейчас, 
чтобы отрезать сухопутную до
рогу на Крым, разрубить южную 
группировку, как только они пере
мелют здесь свои войска, Россия 
нанесет контрудар, а защищаться 

будет уже украинцам нечем. Они 
отрубят Украину полностью и от 
Черного моря, и от самых хоро
ших, выгодных, ценных для Укра
ины территорий. Для них будет 
потом очень опасен контрудар 
России по югу Украины до При
днестровья. И тогда с государ
ственностью Украины вопрос 
будет решен. Именно о вероят
ности такого сценария развития 
событий нужно задуматься укра
инской стороне, а не о том, какую 
«конфетку» могут ей предложить 
на саммите  НАТО в Вильнюсе.

 ● Вы заметили выпад Зеленского 
против сильных мира сего, кото
рые соберутся на саммит НАТО 
в Вильнюсе? Он им ультиматум 
предъявил фактически. Типа, я 
на саммит не поеду, если вы там 
чегото не сделаете. Почему он 
так себя ведет? Это очень важный 
момент, особенно для нас с вами, 
России и Беларуси.

 ● Он постепенно стал предъяв
лять претензии к тем, кто толкал 
Украину к этой войне. В первую 
очередь претензии в виде денег 
и нового оружия. Пока «подвис
ли» на F16 и уже до ядерного 
оружия дошли. Видя, что его по
требности не удовлетворяются и 
что он проигрывает и проиграет 
на фронте, он уже делает шаги, 
чтобы выйти из этого положения 
и переложить на когото ответ
ственность. Подтекстом звучит: 
«Ну вы же меня на войну тол
кнули, вы же мне обещали и вы 
мне это не сделали. Поэтому я 
сегодня, имея все эти наши до
говоренности, вправе вам предъ
явить ультиматум: я на саммит 
не поеду, а если в вас есть чтото 
мужское, то примите решение».

 ● Зеленский будет настаивать 
на том, чтобы Украину приняли 
в НАТО, читай – НАТО вступило 
в войну против Российской Феде
рации. Вот в чем опасность. А ес
ли  НАТО примет такое решение, 
совсем другая будет война. Бо
юсь, что она очень быстро может 
закончиться.

Подготовила Елена БОГАТСКАЯ.

ЕСЛИ «ВАГНЕР» ПОЯВИТСЯ В БЕЛАРУСИ ЧТО БУДЕТ

В БЕССИЛЬНОЙ ЗЛОБЕ ЗАМЕНА ЗЕЛЕНСКОГО –  
ПРИЗНАНИЕ ПОРАЖЕНИЯ
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– Я хочу 
попросить... – Грошей  

и оружия? 
Слышали эту 

песню.  
Помолчи.

БЛИЦОПРОС

КИЕВ ВЫДВИНУЛ ЗАПАДУ УЛЬТИМАТУМ
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Андрей МОШКОВ

 ■ Президент России вы ступил 
за скорейшее вступление Бе-
ларуси в ШОС. Процедуру уже 
запустили.

Лидеры стран Шанхайской ор-
ганизации сотрудничества под-
писали меморандум об обяза-
тельствах Беларуси о вступлении.

– Россия выступает за ско-
рейшее завершение процесса 
вступления в ШОС Республики 
Беларусь. Убеждены, что член-
ство Беларуси, которая являет-
ся стратегическим партнером 
и ближайшим союзником Рос-
сии, позитивно скажется на дея-
тельности объединения, – сказал 
Владимир Путин, выступая на 
саммите.

– При поддержке всех стран-
членов Беларусь в ближайшее 
время также присоеди-
нится в  качестве 
п о л н о п р а в н о г о 
участника. Мы со-
ответствующую 
работу провели, – 
сказал Александр 
Лукашенко.

Ранее в структу-
ру официально во-
шел Иран.

– Самого внимательного 
и конструктивного отношения 
требует рассмотрение всего, до-
вольно солидного, портфеля за-
явок и от других государств, же-
лающих в том или ином качестве 
сотрудничать с нашей органи-
зацией, – заметил Глава России.

Все участники объединения со-
шлись в оценках ситуации в мире. 
Трезво и не однобоко, как страны 
коллективного Запада, подошли 
к анализу процессов в политике, 
безопасности и экономике.

– Мы твердо привержены фор-
мированию по-настоящему спра-
ведливого и многополярного 
миропорядка, основанного на 
международном праве, – заявил 
Владимир Путин. – Это особенно 
значимо в текущих условиях, ког-
да все острее становятся геопо-
литические противоречия. Про-
должается деградация системы 
международной безопасности. 
Повышаются риски раскрутки 
нового глобального экономиче-
ского и финансового кризиса на 
фоне бесконтрольного накопле-
ния долгов развитых стран, со-
циального расслоения и роста 
бедности по всему миру, ухуд-
шения продовольственной и эко-
логической безопасности. И все 
эти проблемы ведут к заметному 
увеличению конфликтного по-
тенциала.

Все вышеперечисленное Россия 
ощутила на себе:

– Долгое время у наших гра-
ниц внешними силами реализо-
вывался проект по созданию из 
соседней с нами страны, Укра-
ины, фактически враждебного 
государства  – «анти-России». 
Ее накачивали оружием восемь 
лет, попустительствовали агрес-
сии против мирного населения 
Донбасса и всячески потакали 

в насаждении неонацистской 
идеологии. И все это для того, 
чтобы поставить под удар безо-
пасность России, сдержать раз-
витие. Сейчас против нас ведется 
гибридная война, используются 
беспрецедентные по масштабу 
нелегитимные санкции.

Из-за санкций мы лишились 
многих рынков. Но наверстали 
в том числе торговлей с государ-
ствами ШОС. Вопреки ожидани-
ям, что все рухнет, продолжаем 
развиваться.

– Российский народ как никогда 
консолидирован. Сплоченность 
и высокую ответственность за 
судьбу Оте чества российские по-
литические круги, все общество 
наглядно продемонстрировали, 
выступив единым фронтом про-
тив попытки вооруженного мя-
тежа, – дал оценку недавним со-
бытиям Владимир Путин.

Доллар продолжает терять 
свой вес – во взаимных 

расчетах страны ШОС 
переходят на нацио-
нальные валюты. 
Доля российского 
рубля в экспортных 
операциях в про-

шлом году превыси-
ла сорок процентов. 

С Китаем сделки в рублях  
и юанях составляют уже во-

семьдесят (!) процентов.
Президент России предложил 

пойти дальше – создать независи-
мую финансовую систему. И уси-
лить безопасность по периметру 
внешних границ организации.

Александр Лукашенко коллегу 
поддержал:

– Мы видим полный слом всех 
правил и понятий. Поэтому не-
удивительно, что ШОС вынуж-
дена еще более сфокусироваться 
не на вопросах экономики, а на 
проблемах безопасности и ста-
бильности в регионе. Запад, це-
пляясь за ускользающее доми-
нирование, пытается сдержать 
развитие неугодных ему стран 
и вводит против них незаконные 
варварские санкции.

Чтобы этому эффективно про-
тивостоять, Беларусь активно 
продвигает идею глобального 
развития:

– Последовательно выступа-
ем как за создание большого 
Евразийского партнерства со 
странами, с которыми у нас уже 
сложились тесные отношения, – 
Китайской Народной Республи-
кой, Индией, Пакистаном, Ира-
ном, нашими партнерами СНГ, 
так и за сопряжение форматов 
Евразийского экономического 
союза, ШОС и БРИКС в широком 
контексте.

Также необходимо создать банк 
развития ШОС.

– Все наши планы рискуют 
остаться на бумаге, если не уси-
лим работу с подрастающим по-
колением, – предупредил бело-
русский лидер. – Многое из того, 
что мы сейчас обсуждаем, будут 
реализовывать сегодняшние 
студенты. Нужно подумать над 
созданием платформы «ШОС для 
молодежи».

СДЕЛАЛИ ПЕРВЫЙ ШАГ

 
В ШОС 

ВХОДЯТ ДЕВЯТЬ 
ГОСУДАРСТВ: РОССИЯ, 

КИТАЙ, ИНДИЯ, ПАКИСТАН, 
ИРАН, КАЗАХСТАН, 

КЫРГЫЗСТАН, 
ТАДЖИКИСТАН  
И УЗБЕКИСТАН.

Борис ОРЕХОВ

 ■ Владимир Путин исполнил меч-
ту девочки из Дагестана, пригласил 
в Кремль. И вместе с ней разыграл 
главу Минфина.

«ДЕРЖИ, ЭТО ТЕБЕ»
Эта встреча стала невероятным продол-

жением недавней поездки Главы России 
в Дербент, где он пообщался с местными 
жителями. Тринадцатилетней Фатиме Та-
гировой посчастливилось даже сделать с 
ним селфи, что в тот же вечер ее прослави-
ло. А вот маленькой Раисат Акиповой не 
удалось увидеть Президента в толпе, и она 
горько расплакалась. Видео с ней, плачу-
щей навзрыд, появилось в сети. Его показа-
ли лидеру России. Он решил восстановить 
справедливость и пригласил ее в Кремль.

Девочка приехала вместе с мамой и па-
пой. Едва переступив порог комнаты, где их 
уже ждал Президент, Раисат бегом броси-
лась к нему. Владимиру Путину пришлось 
присесть на корточки, чтобы маленькая 
гостья смогла его обнять.

– Здравствуй. Держи, это тебе, – пре-
поднес он ей букет цветов. – А это маме, – 
вручил букет побольше Култун Акиповой.

– Привет, – пожал руку отцу девочки Ах-
мету.

Мечта осуществилась. Восьмилетняя 
школьница лично видит Президента, и не 
где-нибудь, а на его рабочем месте, в серд-
це столицы.

– Когда я уехал из Дербента, – объяснил 
Владимир Путин, – мне показали картин-
ку, где ты плачешь. Понятно, что я, к со-
жалению, не могу поговорить с каждым 
человеком, который на площади стоит. Но 
все-таки твоя реакция меня расстроила. И, 
поскольку я не могу сам часто из Москвы 
уезжать, решил тебя пригласить с мамой 
и папой.

НА СВЯЗИ РАИСАТ  
ИЗ ДЕРБЕНТА
Дальше – самое интересное. Владимир 

Путин показал гостям свой рабочий каби-
нет. Попасть сюда может далеко не каждый, 
не говоря уже о том, чтобы посидеть в пре-
зидентском кресле.

– Садись, садись. О, прекрасно смотришь-
ся! – улыбнулся хозяин, когда Раисат, робея 
немного, устроилась за его столом. – Сей-
час, еще секундочку...

Глава государства развернул кресло 
с маленькой гостьей к пульту телефонной 
спецсвязи и нажал левую верхнюю кнопку 
на пульте. На другом конце трубку снял 
Премьер-министр.

– Скажи: здравствуйте, Михаил Влади-
мирович, – подсказал Президент.

Девочка так и сделала.
– Это Раисат из Дербента, – пояснил 

Глава государства премьеру, – приехала 
в гости. Решила и с вами поздороваться, 
выяснить, на рабочем месте вы находитесь 
или где-то разгуливаете?

– Я всегда на рабочем месте, Владимир 
Владимирович, вы знаете, – заверил Ми-
хаил Мишустин.

РЕШИЛ, ЧТО ШУТКА
Связались также и с главой Минфина Ан-

тоном Силуановым. Тот, услышав детский 
голос, не сразу сообразил, кто на другом 
конце провода. Видимо, опешил, не знал, 
что сказать. Зависла неловкая пауза.

– Слышишь, Антон? – переспросил Пре-
зидент. – Мы с тобой здороваемся, ты чего 
не отвечаешь? Ты же воспитанный человек.

– Я просто не понял, – спохватился ми-
нистр, – подумал, что…

– Решил, что это шутка, – рассмеялся 
Владимир Путин. – Нет, тема серьезная. У 
них там выпадающие доходы, не хватает де-
нег на важные проекты, – Президент пере-
числил их по пунктам. – Что будем делать?

– А мы уже приняли решение добавить 
пять миллиардов рублей на ближайшие 
годы, – доложил министр.

– Отлично.
– Спасибо, – добавила Раисат, уже вполне 

освоившись в кресле Главы государства.
– Ты получила сейчас для Дагестана 

пять... – Президент поднял ладонь с расто-
пыренными пальцами, – пять миллиардов 
рублей.

У девочки округлились глаза.

КНИГА С АВТОГРАФОМ
Завершили встречу чаепитием с пирож-

ными в Голубой гостиной. В ней обычно 
принимают самых важных персон, приез-
жающих в Кремль.

– Огромное спасибо за эмоции нашего 
ребенка – это для нас очень важно. И от 
всей нашей республики вам огромное спа-
сибо за все, что делаете, за вашу работу. 
Я считаю, что такой человек, как вы, – для 
вас, наверное, замены не будет никогда. От 
сердца вам говорю! – поблагодарил Влади-
мира Путина глава семьи, в которой, поми-
мо Раисат, еще двое детей.

– Это вам спасибо, – ответил российский 
лидер. – Дагестану спасибо, Кавказу в це-
лом. Люди поддерживают нас, и это самое 
главное. Основа всех наших общих успехов.

Маленькая Раисат не осталась без подарка. 
На память Владимир Путин преподнес ей книгу 
о Московском Кремле со своим автографом.
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«АНТОН, ЧЕГО МОЛЧИШЬ?» ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ

Звонок по громкой связи:  
Силуанов растерялся,  
а Мишустин и бровью  
не повел.
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Слова, под которыми подпишет-
ся каждый житель России.

У КОГО ВКУСНЕЕ
Щедрая житница страны, тради

ционно славившаяся своей пшени
цей, теперь бьет рекорды и по сбору 
картошки. Никогда не выращива
ли, а теперь – пожалуйста. Шестьсот 
тысяч тонн только в прошлом году. 
В этом будет не меньше, похвастался 
губернатор Ставропольского края 
Владимир Владимиров на встрече 
с Президентом.

– Вкусная картошка? – поинтере
совался Владимир Путин.

– Очень! Я вам привезу в следую
щий раз.

– Как в Беларуси?
– Лучше. Думаю, что лучше.
– Я скажу обязательно Александру 

Григорьевичу, – пообещал Владимир 
Путин.

Затронули, конечно, и тему СВО. 
Конкретно – помощь семьям бой
цов. Ставрополье, кажется, и здесь 
в передовиках.

– За прошлый год, – доложил губер
натор, – 3,8 миллиарда направили 
только на поддержку семей военно
служащих и работу с их семьями. Я не 
говорю про крыши, про теплую воду, 
про устройство в детский садик, про 
то, чтобы питание бесплатное было, 
и так далее.

– Здесь жадничать не нужно, надо 
помогать семьям, – напомнил Пре
зидент.

– Сохранили все выплаты, но по
явилась другая проблема: ребята уш
ли, жены стали рожать.

– Это не проблема, это счастье, – 
с  улыбкой поправил собеседника 
Президент.

– Да, конечно, счастье. Мне компол
ка набирает: слушайте, жена родила, 
кудато ее както надо пристраивать. 
Когда к ней приехал, понял, что надо 
дать единовременную выплату. Ребя
та поступают в институты. Приняли 
свой закон, полностью оплачиваем 
обучение детей участников СВО в 
любом вузе – до двухсот тысяч рос
сийских рублей. Так что если, не дай 
бог, какаято ситуация произошла, 
пускай будут уверены, что мы их точ
но не подведем.

ЗАБОТ  
НЕВПРОВОРОТ
Ставрополье активно работает на 

новых территориях. В частности, 
помогает восстанавливать ЛНР.  
И работы, по словам губернатора, 
непочатый край:

– Приехали, посмотрели. Взяли на 
себя 57 объектов. Сделали дороги, 
школы. Что самое страшное? Ска
зать, что там была разруха, – это ни
чего не сказать.

– А что на вас такое впечатление 
произвело? – спросил Президент.

– В школе стоит парта. – Владими
ров как будто поднимает крышку. – 
Помните, наши детские фильмы по
казывали, вот так открывается?

– Да.
– Я уже за такой партой не учился, 

а у них стоят. И держатся развалю
хи только за счет краски. В больницу 
зашли: ни медикаментов, ни оборудо
вания. Тридцать лет никто ни копейки 
не давал. Думаю, что просто русских 
планомерно выживали оттуда.

ПОКОРЕНИЕ «МАШУКА»
Говорили и о проектах непосред

ственно на Ставрополье. Например, 
об образовательном центре «Машук», 
где повышают квалификацию школь
ные учителя со всей России. Сейчас 
это – сказка.

– А когдато все это выглядело вот 
так, – губернатор показал фотогра
фию.

– Да, непрезентабельно, – согла
сился Глава государства.

– Не подумайте, что хвастаюсь. Вы 
нам поручили. И вот сегодняшний 
«Машук», – еще одно фото. – За де
вять месяцев построили. Первыми за
ехали учителя из Донбасса. А сейчас 
достраиваем большой амфитеатр для 
праздников и других мероприятий на 
тысячу мест, – на столе появляется 
другая иллюстрация.

– Красиво! Здорово! – по достоин
ству оценил работу Президент. – Спа
сибо большое.

Владимир ПУТИН – о помощи семьям  
участников российской СВО:

 ■ Владимир Путин дал оценку дей-
ствиям мятежного «оркестра».

Встреча состоялась еще 29 июня, спустя 
пять дней после мятежа «музыкантов». 
Такой информацией поделился руководи-
тель кремлевской пресс-службы Дми-
трий Песков.

– Действительно, Президент провел 
такую встречу, он пригласил на нее 35 
человек – всех командиров отрядов и ру-
ководство компании, включая самого При-
гожина. Это состоялось в Кремле 29 июня, 
длилась встреча почти три часа.

Правда, подробности, сказал Песков, 
неизвестны:

– Единственное, что мы можем сказать, 
то, что Президент дал оценку действиям 
компании на фронте в ходе СВО, а также 
дал свою оценку событиям 24 июня. Пу-
тин выслушал объяснения командиров и 
предложил им варианты трудоустройства 
и дальнейшего боевого применения. Сами 
командиры в свою очередь изложили свою 
версию произошедшего. Они акцентиро-
вали, что являются убежденными сторон-
никами и солдатами Главы государства и 
Верховного главнокомандующего. И также 
сказали, что готовы дальше продолжать 
сражаться за Родину. Вот это все, что мы 
можем сказать по этой встрече.

Владимир Путин, напомним, сам в про-
шлом кадровый офицер, как и командиры 
подразделений «Вагнера». Поэтому раз-
говор на встрече шел, что называется, на 
одном языке. И невыясненных вопросов 
наверняка не осталось.

 ■ С какими трудностями прихо-
дится восстанавливать разрушен-
ное вэсэушниками.

СОЦИАЛЬНЫЙ ЛИФТ  
В ДЕЙСТВИИ
Владимир Путин пообщался в Крем-

ле с выпускниками РАНХиГС. Ее еще 
называют школой губернаторов. Куз-
ницу элитных кадров запустили в 2017 
году. С тех пор пятьдесят ее выпускни-
ков уже стали главами регионов, пяте-
ро получили министерские портфели 
и более двухсот работают в органах 
законодательной и исполнительной 
власти разного уровня. Эта програм-
ма – шанс заявить о себе, подняться 
по карьерной лестнице.

– Тот самый социальный лифт, о ко-
тором мы постоянно говорим, – обра-
тился к участникам Владимир Путин.

Выпускники, нередко махнув рукой 
на столичный комфорт, выбирают себе 
дело потруднее. И вот пример: Семен 
Машкауцан работал в Минпромторге, 
а сейчас он заместитель главы прави-
тельства Херсонской области.

– Регион, в котором не происходило 
ничего ровным счетом в течение по-
следних двух-трех десятков лет. По 
сути, наша команда выстраивает для 
людей нормальную жизнь, которой  
у них не было никогда.

– Вот если сравнить, что делалось  
в прежние времена в Херсонской обла-
сти и то, что вы сейчас, при поддерж-
ке правительства России, пытаетесь  
сделать? – задал вопрос Владимир 
Путин.

– Разница колоссальная. Регионом,  
в сущности, не занимались. Там не было 
программ развития. Шли в основном 
расхитительские деяния.

– То есть все просто растаскивали?
– В общем-то да.

ТЕРПЕНИЕ  
И МУЖЕСТВО
Вместе с Семеном Машкауца-

ном в Херсонской области работает  
замглавы Минцифры России Дми-
трий Ким. Восстанавливает связь по-
сле того, как ВСУ разбили Каховскую 
ГЭС.

– Два дня мы ее строим, они электри-
ку выбивают. Даже дизель-генераторы 
воруют! Что ж там говорить – колос-
сальная, сложнейшая задача.

Глава России поблагодарил его за 
работу:

– Хочу также поблагодарить и всех, 
кто живет в Херсонской области. По-
тому что эти люди проявляют удиви-
тельное терпение, мужество и такой 
созидательный потенциал. И конечно, 
самое-то главное для нас – нужно под-
держивать движение вперед вместе с 
Россией. Это принципиальный, самый 
важный вопрос.

Среди выпускников не только мо-
лодые управленцы, но и опытные ру-
ководители. Например, губернатор 
Томской области Владимир Мазур, 
кстати, полный тезка Главы России.

– Я, наверное, самый, как мне кол-
леги говорят, «пятьдесят плюс». Но 
благодаря такой команде и не чувству-
ешь этого.

– Есть другой Владимир Владимиро-
вич, постарше вас, – подмигнул губер-
натору Президент.

– Спасибо, да. На вас и равняюсь, 
Владимир Владимирович, – улыбнул-
ся Мазур.

ОТМЕНА КУЛЬТУРЫ – 
ПОПЫТКА 
САМОУБИЙСТВА
РАНХиГС поставляет грамотных ше-

фов во все сферы, в том числе и в 
сферу искусства, которую увязший в 
русофобии Запад пытается отменить.

– Когда кто-то пытается уничтожить 
российскую культуру, то это попытка 
самоубийства, – сказал Владимир Пу-
тин. – Потому что они уничтожают сами 
себя. Это первое. Второе. Можно убить 
человека, но нельзя убить культуру, 
носителем которой он является. И уже 
точно невозможно убить культуру цело-
го народа. Тем более такого великого 
народа, как российский. А наше дело 
с вами – просто иметь это в виду и на 
базе того огромного наследия, что нам 
досталось от предков, генерировать 
новые достижения. Всего вам самого 
доброго, – напутствовал Глава России 
выпускников.

«ДВА ДНЯ СТРОИМ – ОНИ ВЫБИВАЮТ» ВОЗВРАЩЕННЫЕ ТЕРРИТОРИИ

ВЕРНОСТЬ ПРИСЯГЕ

ГОТОВЫ И ДАЛЬШЕ 
СРАЖАТЬСЯ ЗА РОДИНУ
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ЗДЕСЬ ЖАДНИЧАТЬ НЕ НУЖНО

В селе Гладковка на Херсонщине восстановили воинский мемориал и зажгли Вечный  
огонь, который не горел с 2014 года.
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Геннадий ДАВЫДЬКО 

 ■ Итоговый документ сессии ПА 
ОБСЕ полностью искажает реаль-
ную картину происходящего в ми-
ре и Европе.

Сколько веков существуют 
наши земли, столько же «про
двинутая» Европа пытается их 
у нас забрать. И если в те бы
линные и диковатые времена 
они честно орали: «Хотим ото
брать ваши территории, а вас 
или убить, или сделать раба
ми», то позже в ход пошла 
дымовая завеса из идеологем: 
«Несем вам цивилизацию, хотим спасти 
от ереси, от большевиков, от тирании».

Но всегда было ясно, что под этим, 
иногда, к сожалению, очень действен
ным маскировочным опылением цели 
врагов оставались прежними: огра
бить, поработить или убить.

Вот и на днях смертельно больные 
русофобией члены Парламентской 
ассамблеи ОБСЕ на тридцатой еже
годной сессии в Ванкувере с показ
ной озабоченностью нахмурили лбы 
и напустили едкого пропагандистского 
дыма, призванного скрыть их истинные 
намерения: уничтожить непокорные, 
стремящиеся к мирному самостоятель
ному развитию страны.

При этом «всевидящие» евро
пейские функционеры абсолют
но проигнорировали возрождаю
щийся в Европе фашизм, погромы  

во Франции, недавние терак
ты на земле и под водой, бое
вые действия на израильской 
границе, надругательство  
над священной книгой в Шве
ции и много чего еще происхо
дящего в зоне их ответствен
ности.

Зато шельмовать Россию 
и Беларусь эти господа ки
нулись настолько рьяно, что 

ошейники впились в шеи и цепи на
тянулись до предела.

Судя по содержанию и тональности 
итоговой декларации, где Беларусь 
упоминают аж 64 раза, смею предпо
ложить, что это наши беглые, взбод
ренные очередной дозой корма, воз
бужденно повизгивая и похрюкивая, 
добежали до вестибюля ассамблеи 
и просунули в дырочку свои мятые 
 записочки.

В результате свету явился сног
сшибательный по уровню манипули
рования фактами документ, который 
в целом является грубейшей попыткой 
вмешательства во внутренние дела 
суверенной страны.

Есть в нем ожидаемые посылы, кото
рые в переводе на истинные намерения 
звучат так:

«Перестаньте содействовать брат
ской России в ее стремлении сохранить 
страну и христианские ценности!

Как вы посмели без нашего разреше
ния разместить у себя ядерное оружие? 
Ведь теперь мы побоимся вас убивать.

Освободите из тюрем тех, кто орга
низовывал госпереворот, чтобы они 
продолжили оплаченную, но недоде
ланную работу.

Разрешите бездельникам шастать по 
улицам и орать антигосударственные 
лозунги! Дайте им доступ к телевиде
нию и радио!»

И так далее, и тому подобное.
И бессмысленно говорить им про 

Союзное государство, про невы
полнение Западом Будапештского  
меморандума, про убитых и осужден
ных за мирные выступления у Капи
толия, про попрание прав человека в 
Украине и про многое другое. Они не 
поймут.

Мы тоже, казалось, уже привыкли. 
Но в этот раз прозвучало и искренне 
огорошило вот такое безумное требо
вание: «Запретить похищение украин
ских детей через территорию Беларуси 
и безотлагательно вернуть в Украину 

всех украинских детей, которые сейчас 
находятся в республике».

После такого заявления хочется по
слать этих продажных чинуш на до
нецкую «Аллею ангелов», чтоб они там 
на коленях просили прощения у детей, 
убитых их политикой.

Как же лихо передергивает это поли
тическое жулье! Оказывается, спасение 
детишек изпод огня, недопущение их 
использования нацистами в качестве 
заложников, предоставление им и их ро
дителям всех условий для реабилитации 
в мирной стране – это «похищение»! В 
России и Беларуси эти дети свободны, 
сыты и здоровы. Сейчас они отдыхают, 
а осенью пойдут в школы, где их будут 
учить разумному, доброму и вечному.

А чего хотят «обээсешники»? Одну 
половину детишек использовать в каче
стве живого щита, а другую по макушки 
нашпиговать ненавистью.

Наше счастье и их беда, что за сло
весной завесой итогового документа 
последней ПА ОБСЕ очень четко ви
ден, и его не скрыть, хищный оскал 
старинного их намерения: ограбить, 
взять в рабство или убить.

Ну что ж, вы не впервые этого хоти
те. В очередь, господа! В очередь. За 
Гитлером занимайте. Он – за Виль
гельмом II, а тот за Наполеоном. Оче
редь – скорбная, но вамто что? Вы же 
историю не знаете.

В ОЧЕРЕДЬ, ГОСПОДА! ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Валентина  
СТЕПАНОВА

 ■ Макрон подтолкнул не-
когда стабильное государ-
ство к саморазрушению.

– Францию лихорадит. 
Протестующие жгут маши-
ны, грабят магазины. Вла-
сти используют спецназ, 
применяют брони-
рованную технику, 
слезоточивый газ 
и водометы. За-
держаны несколь-
ко тысяч человек. 
Уличные волнения 
не прекращаются 
уже неделю. Стра-
на оказалась на 
пороге граждан-
ской вой ны. В чем же при-
чина такой  нестабильности 
во Франции? Ответ кроется 
в  политике действующего 
президента Макрона. Стре-
мясь к монополии, он в по-
следние годы снижал роль 
проф союзов, традиционно 
играющих значимую роль 
в жизни государства. После-
довательно ослаблял партий-
ную систему. Выдавливал 

с политического поля гол-
листов и социалистов, кото-

рые на протяжении 
десятилетий обеспе-
чивали стабильность 
Пятой французской 
республики, а сейчас 
маргинализирова-
ны, – считает спикер 
Госдумы, Председа-
тель Парламентско-
го Собрания Союза 
Беларуси и России 

Вячеслав Володин. – Се-
годня политиков масшта-
ба Миттерана и Ширака во 
Франции больше нет. Все это 
привело к тому, что пробле-
мы стали обсуждаться не в 
стенах парламента, а на ули-
це. Люди, не увидев своих 
представителей во власти, 
стали отстаивать собствен-
ные интересы совершенно 
иными способами. В этой 

конфигурации ситуация бу-
дет только ухудшаться.

Во время последних проте-
стов в стране во Франции за-
держали больше трех тысяч 
человек, и почти половина из 
них – несовершеннолетние.

– Политическая система 
Франции стала неустойчи-
вой к вызовам. Макрон сво-
ими действиями привел не-
когда сильное и стабильное 
государство к запуску про-
цессов саморазрушения. На-
делав ошибок во внутренней 
политике, он пытается от-
влечь внимание французов 
от международной. Втянул 
Францию в вой ну в Украине. 
Доверие к  Макрону падает. 
Рейтинги опустились до ми-
нимальной отметки. И если 
бы выборы президента про-
ходили сейчас, то их выигра-
ла бы Марин Ле Пен.

 ■ Если они учились платно.

Госдума поддерживает предложение  Министерства  
науки и высшего образования о переводе студентов –  
участников СВО с платной формы обучения на бюджетные 
места.

– Соответствующее постановление в ближайшее  время 
рассмотрит Правительство. Важно, что инициатива  депутатов 
была  услышана, – это позволит нормам заработать уже 
в этом году, – заявил Вячеслав Володин.

 ■ В России продолжат защищать инсти-
тут семьи.

– С Днем семьи, любви и верности! – поздравил 
россиян спикер Госдумы. – Счастливая семья, 
построенная на взаимном уважении и любви, – 
надежная опора и поддержка для любого челове
ка. Она дарит радость, дает силы, помогает идти 
вперед, преодолевая трудности. Традиционные 
семейные ценности важны для каждого из нас. 
Вчера президент Чехии заявил, что «если, не дай 
бог, победит Россия – все западные ценности 

будут уничтожены». Одним словом, озвучил, что 
замышляют Вашингтон и Брюссель. Они хотят 
навязать чуждые нам псевдоценности, разру
шить идентичность нашего народа. Их планы 
обречены на провал. Три года назад граждане 
России проголосовали за Конституцию, которая 
защищает «институт брака как союз мужчины 
и женщины». Год назад были приняты законы о 
запрете пропаганды нетрадиционных сексуаль
ных отношений, ЛГБТ, педофилии. В течение 
июля примем решение о запрете смены пола. 
С праздником! Счастья и любви!

БОЙЦОВ 
ПЕРЕВЕДУТ НА БЮДЖЕТ

БРАК – СОЮЗ МУЖЧИНЫ И ЖЕНЩИНЫ ПОЗДРАВЛЕНИЯ
EP
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Вячеслав ВОЛОДИН – о ситуации во Франции:

ПРОБЛЕМЫ ОБСУЖДАЮТ  
НЕ В ПАРЛАМЕНТЕ, А НА УЛИЦЕ

ИНИЦИАТИВА
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Кто сошел с ума 
на родине Дюма?
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 ■ На избирательных участках бы-
ла спокойная, праздничная атмос-
фера.

Представители Парламентского 
Собрания в  составе Миссии 
наблюдателей от  СНГ уча-
ствовали в международном на-
блюдении за волеизъявлением 
граждан Узбекистана. Там до-
срочно выбирали президента.

В Бухаре они ознакомились 
с подготовкой участковых ко-
миссий и посетили окружную 
избирательную комиссию.

– Увидели высокий уровень органи-
зации, все было готово, и люди знали 
законодательство, несмотря на то что 
конституционный референдум про-
шел всего четыре месяца назад. ЦИК 

успела провести серьез-
ные тренинги членов 
участковых комиссий,– 
рассказал председатель 
Комиссии Парламентского 

Собрания по междуна-
родным делам, миграци-
онной политике и связям 
с  соотечественниками 
Сергей Рачков.

В основной день голосо-
вания парламентарий рабо-
тал в Ташкенте – побывал на 
пятнадцати участках.

– В целом обстановка бы-
ла спокойная, деловая. На 15:00 явка 
превысила 60 процентов, а на неко-
торых участках – 70. Особых замеча-
ний у нас нет, все проходило в рамках 
законодательства Узбекистана при 

высокой активности избирателей. 
С утра чаще приходили отдать свой 
голос представители старшего поко-
ления, а к полудню стала преобладать 
молодежь.

Одних только национальных на-
блюдателей было около 1,5 тысячи 
человек.

– Они присутствовали на всех участ-
ках. Это прежде всего представители 
политических партий. С ними также 
успели провести тренинги по избира-

тельному законодательству. Ат-
мосфера была праздничной, 

открытие участков начина-
лось с исполнения гимна 
Узбекистана, очень много 
прессы работало, а между-
народных наблюдателей – 
больше восьмисот человек. 

Людей, 800 голосовали пер-
вый раз, приветствовал пред-

седатель, им вручали подарки. 
Играла музыка, проходили концер-
ты – все с традиционным восточным 
гостеприимством.

На этих выборах организовали 
видео наблюдение и использовали 
электронные списки избирате-
лей.

– Это позволяет исключить 
карусели и повторное голосова-
ние одним и тем же человеком.  
А ЦИК в режиме онлайн сле-
дит за тем, как все проходит и 
какая явка.

Член Комиссии Парламент-
ского Собрания по аграрным 

вопросам Антон Гетта посетил семь 
участков:

– Замечаний к началу, запуску голо-
сования, да и к ходу выборов у меня 
нет. Представили всю необходимую 
информацию о четырех кандидатах 
в президенты. Но люди не подходили 
к стендам, чтобы ознакомиться с вы-
держками из их программ. Видимо, 
они определились заранее, за кого от-
дадут голос. Все проходило спокойно, 
везде – от одного до четырех наблюда-
телей и никаких споров, скандалов или 
недопонимания, все четко выполняли 
свою работу. В Узбекистане важные 
события сопровождаются традицией 
есть плов. На трех участках, где я по-
бывал, начинали готовить его. Раз-
меры казанов предполагали, что на-
кормить собираются не только членов 
комиссий – угощение предназначалось 
и для пришедших граждан. Все были в 
праздничном настроении. Однако же 
представители некоторых иностран-
ных миссий в замечаниях указали, 
что их предлагали чаем на поить. Они 
расценили это как попытку подкупа 
наблюдателей. Но узбеки, так же как 

русские и белорусы, просто 
гостеприимные люди. А ев-
ропейцам и американцам, 
 видимо, этого не понять. 
Поэтому и такая реакция.

Наблюдатели посмотре-
ли, как работают «закры-
тые» участки – были в од-
ной из больниц Ташкента 
и в санатории.
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ФАКТ
В итоге избра-

ли действующего 
президента Шавката 
Мирзиёева. Он вы-
играл с 87,5 про-

цента голосов.
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С ТРАДИЦИОННЫМ ГОСТЕПРИИМСТВОМ
Выборы президента Узбекистана:

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Монахов Киево-Печер-
ской лавры готовы принять 
белорусские монастыри.

То, что сегодня происходит на 
украинских территориях, иначе 
как бесовщиной не назовешь. 
Храмы канонической Право-
славной церкви прямо на гла-
зах у многомиллионной паствы 
превращают в руины, пепел и 
места для политических игрищ. 
На днях, например, обезумев-
шая толпа с ломом, болгаркой и 
кувалдой «брала» Преображен-
ский кафедральный собор в Бе-
лой Церкви. Правоохранители 
этому действу препятствовать 
и не думали – они сдержива-
ли священников и верующих, 
которые пытались остановить 
бесчинства. Подобные захва-
ты храмов канонической УПЦ 
происходят по нескольку раз 
на дню при активной поддерж-
ке власти.

Не утихают страсти и вокруг 
Киево-Печерской лавры. Древ-
нюю обитель постепенно ли-
шают и святынь (мощи и иконы 
уже открыто готовят к вывозу 
из страны), и зданий. Больше 
того – комиссия минкультуры 
Украины насильственно высе-
ляет монахов из келий – ключи 
отбирают, а двери опечатыва-
ют. Обосновывают это разры-
вом договора аренды монастыря 

в одностороннем порядке. При 
этом циник-министр Александр 
Ткаченко язвительно заявляет: 
монахи могут остаться в лавре 
при условии перехода в расколь-
ническую ПЦУ.

Богослужения, которые все 
еще проходят там, – традици-
онно повод для скандала. Свя-
щенников и монахов то заплюют, 
то обматерят молодые хлопцы с 
девчатами, для которых новой 
религией, видимо, стала банде-
ровщина.

Со скорбью наблюдая за про-
исходящим в соседней стране, 
Синод Белорусской православ-
ной церкви вы ступил с заяв-
лением. Священство сравнило 
попытки украинских властей вы-
везти лаврские мощи и иконы 
«на сохранение» музеям Евро-
пы с тем, что произошло в свое 
время с крестом преподобной 
Евфросинии Полоцкой. Проще 
говоря, с наглым воровством под 

благовидным предлогом. Оче-
редное предписание минкульту-
ры Украины монахам Киево-Пе-
черской лавры покинуть обитель 
Синод БПЦ назвал «нарушением 
законодательства, демонстра-
тивным актом пренебрежения 
общечеловеческими ценностями 
и правами верующих».

– Выступаем против изгнания 
братии Киево-Печерской лавры 
из обители, где они на протя-
жении десятилетий молятся во 
благо украинского народа, – го-
ворится в официальном заявле-
нии. – В случае насильственного 
выселения они могут обрести ме-
сто дальнейшего подвига в оби-
телях Белорусской православной 
церкви.

Позже Александр  Лукашенко, 
общаясь с зарубежными журна-
листами, добавил:

– Ни один монах без внимания 
не останется. Сделаем все, что-
бы они нашли приют в Беларуси.

Леонид СЛУЦКИЙ, член Комиссии Парламентского Собрания 
по международным делам, миграционной политике и связям 
с соотечественниками:

– Варварский захват Киево-Печерской лавры, 
гонения на священнослужителей УПЦ, принуди-
тельное насаждение раскольнической Церкви 
только разобщили общество. Как и наркобредо-
вые перекройки церковного и светского кален-
дарей. Очевидно, теперь главным праздником 
режима Зеленского станет день рождения Бан-
деры с обязательным проведением гей-парадов 
неонацистов по этому случаю – для «укрепления 
европейского единства».

КРЕСТНЫЙ ИСХОД СВОИХ НЕ БРОСАЕМ
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Досрочное голосование тоже 
прошло без эксцессов.

РАСШИРЯЕМ ГОРИЗОНТЫ
Кристина ХИЛЬКО

 ■ В Беларуси прошли Дни Крыма.

В Доме Москвы в Минске состоялись деловые пере-
говоры, экспертная дискуссия, посвященная межрегио-
нальному и межмуниципальному сотрудничеству, пре-
зентация проекта «Республика Крым – Южные морские 
ворота Союзного государства».

Было подписано соглашение об установлении друже-
ственных отношений между Сакским районом Крыма и 
Поставским районом Витебской области.

– Это знаковое событие для наших районов. Убежден, 
что наше сотрудничество будет развиваться в различных 
сферах: культуре, образовании, сельском хозяйстве, про-
мышленности и, конечно, туризме. Для нас очень важно, 
чтобы белорусы приехали в гостеприимный Сакский 
район, отдохнули, оздоровились. У нас пользуются по-
пулярностью здравницы, мини-отели, своими лечебными 
свойствами знаменита сакская грязь. С белорусскими 
коллегами мы разработаем план сотрудничества, в кото-
рый будут включены конкретные мероприятия, инициа-
тивы и проекты, – рассказал Александр Гуменный, глава 
муниципального образования Сакский район Республики 
Крым, председатель Сакского районного совета.

Председатель Поставского райисполкома Сергей Че-
пик пригласил крымчан на гостеприимную Поставщину, 
где развита охота и рыболовство.

Также совместные проекты будут реализовывать Ял-
тинский историко-литературный музей и Музей-усадьба 
«Пружанский палацик» Брестской области. Ангелина 
Маруфенко, директор музея-усадьбы «Пружанский па-
лацик» отметила, что подписание соглашения – первый 
шаг к совместному, интересному сотрудничеству. С кол-
легой согласилась Юлия Рудник, директор Ялтинского 
историко-литературного музея:

– Наследие наших народов – неразделимо. Мы будем 
развивать совместные проекты, сохраняя историческую 
память.

СОТРУДНИЧЕСТВО
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Уже больше десяти тысяч 
российских военных полу-
чили вознаграждения за 
уничтоженную вражескую 
технику или ее захват в зо-
не СВО. 

СБОР 
«МЕТАЛЛОЛОМА»
Сбитые самолеты и верто

леты в этом году Министер
ство обороны оценило в три
ста тысяч российских рублей. 
Уже перевели бонусы за 45 
«вертушек» и 71 пилотиру
емый летательный аппарат. 
Точное количество подбитых 
танков противника подсчи
тать сложно  – количество 
«металлолома» стремитель
но растет, счет идет на сотни. 
За каждый из них платят по 
сто тысяч. Эти деньги долж
ны прийти на карточку бой
ца в течение десяти дней, за 
проволочку предусмотрены 
наказания.

Герой России танкист 
Степан Белов вместе со 
своим экипажем истребил 
уже шестнадцать гусенич
ных крепостей, четыре БМП 
и десять легкобронирован
ных целей. И офицер, и его 
бойцы  заслуженно получат 
достойную премию. И это 
правильно,  хотя признание 
земляков нельзя оценить ни
какими деньгами. В школе 
города Октябрьский Башкор
тостана, где учился будущий 

кавалер ордена Мужества и 
Золотой Звезды, открыли 
«парту героя» – в честь него.

ЛУЧШИЕ ПАЦАНЫ
Качество техники ВСУ Бе

лов оценивает невысоко. Во 
всяком случае ту, которую 
сейчас массово бросают в бой 
для прорыва.

– Танки слабые, – говорит 
он, – мне хватает буквально 
три выстрела, чтобы их 
башня порвалась. 

В одном из боев 
экипаж Белова ока
зался один про
тив трех машин  
врага.

– Я занял вы
годную позицию 
на горе, – пояс
няет он.  – Там 
была меленькая 
лесопосадка. Про
тивник наступал, 
сначала шла техни
ка, а уже за ней пехо
та. С этого рубежа мы 
уничтожили первый 
танк, потом  начали пе
рекатываться и в дви
жении уничтожили еще два. 
С гордостью скажу – пацаны 
у меня лучшие!

Помимо выплат от Мин
обороны некоторые корпора
ции и частные лица учредили 
дополнительные премии за 
уничтожение особо ценного 
вооружения врага, например 
хваленых «Леопардов». И есть 
уже те, кто их получил.

СНОСИТ БАШНЮ

ФАКТ

Официальное постанов-
ление о вознаграждении за 
захват немецких или аме-
риканских танков подпи-
сал глава Забайкальского 
края Александр Осипов. За 
Leopard-2 Осипов обещает 
три миллиона российских 
рублей, за M1 Abrams – пол-
тора миллиона.

 ■ Поощряли военных материально 
и в годы Великой Отечественной.

Первый приказ о вознаграждении 
бойцов Красной армии появился через 
полтора месяца после начала Великой 
Отечественной войны. В нем говорилось о 
премии в две тысячи рублей каждому лет-
чику, кто совершил налет на Берлин, что 
было полной неожиданностью для врага.

С конца августа 1941 года бойцы ста-
ли получать по тысяче рублей за каждый 
лично сбитый самолет. За пять боевых 
вылетов им полагалось полторы тысячи, 
за пятнадцать – две. А за сорок выдавали 
премию уже в пять тысяч. Это помимо госу-
дарственных наград. Позже за бомбарди-
ровщики стали давать уже до двух тысяч.

Еще больше полагалось за уничто-
женные корабли противника. Потоплен-
ный миноносец или подводную лодку 
оценивали аж в десять тысяч рублей. 
Плавающая военная «мелюзга», отправ-
ленная на дно, тянула на триста – две с 
половиной тысячи рублей.

На земле за уничтоженный танк взвод 
артиллеристов получал по пятьсот. Ес-
ли стальную машину удалось подбить 
гранатой или бутылкой с зажигательной 
смесью, герою выписывали тысячу. Что 
касается пехоты, то за удачную вылазку 
командиры получали месячный оклад. 
А рядовые – полтысячи.

 ■ Неправда, что российская богема старается 
дистанцироваться от СВО. Как раз наоборот!

Все чаще знаменитости выступают с концертами на новых 
российских территориях. А недавно основатель группы «Зем-
ляне» Владимир Киселев учредил премию за уничтожение 

танков Leopаrd. По информации пресс-службы «Русской Медиа-
группы», первую модель немецкого танка оценили в семьсот 
тысяч, вторую – в миллион российских рублей. Идею поддер-
жали Григорий Лепс, Николай Басков, Любовь Успенская.

– Как представители творчества вносим свой вклад для на-
ших бойцов, – сказал Басков. – Делаем это потому, что хотим, 
чтобы они знали: мы рядом с ними в их победе и в их успехе.

И вот недавно первые герои, сокрушившие немецких «зве-
рей», получили премии из рук Григория Лепса.

– Все, что мы можем сделать для нашей армии, – будем 
делать от чистого сердца, – заверил он. – Если можем спеть 
там, где можно нам петь, будем. Если можем предоставить 
денежное вознаграждение нашим бойцам – сделаем это. Бла-
годарны всем артистам, которые поддерживают инициативу. 
Стараемся, чтобы таких людей было как можно больше. Пере-
дали сертификаты – осознанно, публично и прозрачно, чтобы 
все дошло до адресата, чтобы средства не «потерялись» в 
коридорах и кабинетах. 

 ■ Александр Карелин вручил 
сертификат на миллион россий-
ских рублей настоящему мужику 
Андрею Кравцову.

НЕПРОСТАЯ РАБОТА
– Что буду дальше делать? Если дал 

присягу, отсиживаться в стороне не 
годится, – негромко говорит мужчина 
в полосатой больничной пижаме. Пра-
вый рукав пустой – рядовой Андрей 
Кравцов во время боя потерял руку. 
Навестить героя в Центральном во-
енном клиническом госпитале имени 
Вишневского пришел член Комис-
сии Парламентского Собрания по 
безопасности и обороне Александр 
Карелин. Трехкратный олимпийский 

чемпион по греко-римской борьбе и 
сенатор России явился не с пустыми 
руками. Сибирские бизнесмены попро-
сили его, как видного земляка, вручить 
Кравцову сертификат на миллион рос-
сийских руб лей.

– Эти замечательные доплаты для 
тех, кто наносит ощутимый урон про-
тивнику, плюсом к тому, что дает госу-
дарство, – пояснил парламентарий. – 
Именно плюсом. Ни в коей мере не 
взамен. Мы в координации с Министер-
ством обороны делаем это по согласо-
ванным представлениям.

Принимать высоких гостей Андрею 
не впервой. В День России к нему 
приезжал в госпиталь сам Владимир  
Путин и лично вручил орден Мужества. 

Кравцов о своем подвиге рассказывает 
буднично, как о любой другой работе.

С ПРОТЕЗОМ –  
НА ПЕРЕДОВУЮ
– Выход танка был одиночный, и его 

дрон постоянно корректировал. Я взял 
гранатомет, и начал обходить с флан-
га. Выстрелил, пошел дым. Уже в го-
спитале узнал, что это был немецкий 
«Леопард». Но я не за миллионами на 
передовую ходил и не за наградами. 
Я патриот, люблю свою страну.

И все же деньги не помешают, осо-
бенно учитывая тяжелое ранение.

– Надеюсь, что тебе это дополнение 
поможет, – обратился Карелин к ря-
довому. – Приятный трофей, плюсом. 
У тебя сегодня возьмут номер карточки 
и перечислят деньги. Так же как и семье 
твоего погибшего напарника. Давай 
держись, упорствуй!

Журналистам Карелин пояснил, что 
акция фонда «Забота Сибири» не разо-
вая. Бизнесмены продолжат помогать 
героическим российским воинам.

– Мы сейчас разрабатываем четкие 
критерии для такой помощи, – пояснил 
парламентарий. – Бизнесмены поста-
вили условие: чтобы их имена не вы-
пячивали, главное – чтобы работа шла 
системно и деньги быстро доходили до 
адресата. Андрей мне сказал, что на-
мерен поставить протез и вернуться на 
передовую к товарищам. На заводе он 
работать уже не сможет, поэтому хочет 
пройти обучение и после СВО трудо-
устроиться в один из военкоматов.
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НАКРУТИЛ ХВОСТ «ЛЕОПАРДУ» ОТВАГА
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ПРЕМИЯ ОТ СТАЛИНА

ПЯТЬСОТ – ЗА ТАНК,
ТЫСЯЧУ – ЗА САМОЛЕТ

ПОП-КОРОЛИ С НАРОДОМ
ТАК 
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Рядового по званию, 
но не по заслугам 
навестил прославленный 
спортсмен и депутат.

Кадры с горящей 
«чудо-техникой» 
облетели весь мир.

Герой России вселяет 
ужас в сердце 
противника.
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 ■ Парламентарии и бизнесмены 
вместе помогают военным.

– Передали авиационной базе челя-
бинской войсковой части два пикапа, – 
сообщила член Комиссии Парламент-
ского Собрания по информационной 
политике, информационным техно-
логиям и связи Маргарита Павлова. В 
сенате России она как раз представляет 
Челябинскую область и входит в Обо-
ронный комитет.

– Автомобили нужны для повышения 
обороноспособности военного гарнизо-
на, – пояснила она. – В кузовы машин 
установят вооружение, необходимое 
для охраны аэродрома. Сейчас все по-
нимают, что главные угрозы сосредо-
точены в воздухе. Противник активно 
использует дроны для слежения и на-
несения ударов. Поэтому немедленно 
откликнулись на просьбу начальника 
гарнизона генерала Владимира Ко-
рягина.

В этом Маргарите Павловой помогли 
челябинские предприниматели, которые 
уже не раз оказывали помощь военным 
на передовой. Технику купили Евгений 
Рева и Евгений Горелый. Спасибо всем 
неравнодушным!

Союзные депутаты активно помогают 
российской армии и мирному населению. 
Председатель Комиссии Парламент-
ского Собрания по молодежной поли-
тике, спорту и туризму Артем Туров 
вместе с однопартийцами недавно по-
дарил вертолетчикам 440-го вяземского 
полка комплекты бронежилетов и шле-
мы. Член Комиссии Парламентского 
Собрания по аграрным вопросам Ан-
тон Гетта помог с организовать отдых 
тридцати донбасских ребятишек в Сама-
ре. А член Комиссии Парламентского 
Собрания по международным делам, 
миграционной политике и связям с со-
отечественниками Леонид Слуцкий от-
крыл цех для волонтеров, которые шьют 
вещи бойцам СВО. 

 ■ Многодетный отец из Самар-
ской области стал добровольцем.

«КАК СМОТРЕТЬ 
В ГЛАЗА?»
– Мина пролетела! Пацаны, за Рос

сию, за дедов, за Донбасс!
На кадрах боя в зоне СВО, сделан

ных оператором RT, слышен  голос 
Алексея Кутерева. Он из  го рода Но
вокуйбышевска Самарской   области. 
Как известно, отцы троих и более де
тей призыву не подлежат. У Кутерева 
их четверо. Более того, в армии он 
никогда не служил, так уж получи
лось по состоянию здоровья.

Прошли годы, началась денаци
фикация Украины, и Кутерев сам, 
еще до объявления мобилизации, 
пришел в военкомат предложить 
свои услуги. 

– Мне выдали комплект доку
ментов, который необходимо за
полнить,  – рассказывает Алек
сей. – Я пришел домой и честно все 
рассказал супруге – так, мол, и так. 
Не знаю, что у нее творилось в душе, 
но она сказала: «Да, это надо. Я не 
знаю, как буду смотреть тебе в глаза, 
если не отпущу».

«БОЛЕТЬ  
НЕ РЕКОМЕНДУЮ»
Службу многодетный отец про

ходил в 15м батальоне «Барс», 
сначала пулеметчиком, затем 
командиром взвода. Но, ви
димо, ктото из командиров 
узнал о семейном статусе 
Алексея и  перевел его на 
должность  сан инструктора. 
Правда, это случилось уже 
под  занавес срока службы. 
 Раздосадованный бо
ец сразу сказал 
сослуживцам:

– Ребята, я 
по профессии 
железнодо
рожник, по
этому сами 
должны по
нимать, ка
кую вам 
помощь 

окажу. Болеть вам настоятельно не 
рекомендую.

Но справился, конечно, и с этой 
задачей. 

Самое сильное воспоминание 
о своей службе у Алексея Кутерева 
осталось от первого обстрела, под 
который он попал.

– Ужас и комичность положения 
еще состояла в том, что заглох наш 
КАМАЗ, – вспоминает боец. – Мы 
его раскрутили, продули – а он все 
равно не заводится! Весь личный 
 состав начал тягать его – лишь  тогда 
мотор заработал. Мы, не касаясь 
 земли, неслись в расположение ча
сти с открытыми дверцами – чтобы 
тупо не сгореть в кабине, если «при
летит».

УМЫЛСЯ СЛЕЗАМИ 
РАДОСТИ
За четыре месяца Алексей всего 

три раза смог позвонить семье.
– Точки выхода связи пеленгова

лись противником на раз, – поясня
ет он. – И туда сразу отрабатывала 
артиллерия.

Очень волнительным у нашего ге
роя получился отпуск.

– Представьте, заходит в детский 
сад бородатый, плохо пахнущий 
дядька в сапожищах, – говорит Алек
сей. – И навстречу встает такое чудо 
в юбочке, протягивает руки и гово

рит: «Папа!» Тут я просто умылся 
слезами. Да и все остальные, 
кто видел эту сцену, тоже.

Трое старших пацанов ста
рались при встрече держаться 
как настоящие мужички. И у 
них получилось. Ну, почти…

– Если, дай бог, вернусь,  хочу 
работать с подрастающим 

 поколением,  – при
знается героиче

ский  боец. – Буду 
 делиться своим 

опытом вы
живания в 
зоне боевых 
 д е й с т в и й 
с  теми, кто 

 изберет мой 
путь.

ПРИКРЫЛИ АЭРОДРОМ ВЗАИМОВЫРУЧКА
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НЕЖНЫЙ «БАРС»

 ■ Все больше молодых 
артистов отправляются на 
передовую, чтобы поддер-
жать героических участни-
ков спецоперации.

Представители «Русской 
медиагруппы» Елена Север, 
ЮрКисс, ВладиМир, Роман 
Архипов в честь Дня семьи 
совершили тур по освобож-
денным территориям. Они 
посетили города Стаханов, 
Северодонецк, Старобельск 
в ЛНР.

– Хотели приехать еще в 
феврале,  – говорят ребя-
та, – но как раз в это время 
был сильный обстрел, и нас 
не пустили. Мы привезли не 
только свои песни и заряд по-
зитивного настроения, но и 
гуманитарную помощь: вещи, 
медикаменты, компьютеры, а 
также сладости.

Шоколаду бойцы рады не 
меньше, чем комплектам теп-
лого белья, которые, конечно, 
куда нужнее, – их тоже привез-
ли. Но это еще не все. Молодые 

артисты решили внести свой 
посильный вклад по примеру 
старших товарищей – Нико-
лая Баскова, Григория Лепса и 
главы «Русской медиагруппы» 

Владимира  Киселева. ЮрКисс 
и ВладиМир от себя и от имени 
артиста Мидаса вручили сер-
тификаты за подбитую враже-
скую технику представителям 

одного из подразделений «Ах-
мата». Импровизированная 
церемония состоялась прямо 
на улице – ни тебе сцены, ни 
долгих речей. Организовывать 
полноценное мероприятие про-
сто опасно – враг не дремлет, 
от него может «прилететь» 
с той стороны. Бойцы, скром-
но переминаясь с ноги на ногу, 
послушали пожелания арти-
стов, пожали им руки и сразу 
же отправились на передовую. 
Работа есть работа.

А ребята по пути с Луганщи-
ны выступили еще и в Белго-
родской области, которая не 
раз подвергалась варварско-
му обстрелу ВСУ. В частно-
сти, в городе Валуйки, который 
находится в пятнадцати кило-
метрах от границы с Украи-
ной. Финальной точкой их  
турне стал Белгород, где ар-
тисты дали концерт в госпи-
тале для раненых российских 
бойцов.

ОПАСНЫЕ ГАСТРОЛИ ЗНАЧИТ, НАМ ТУДА ДОРОГА
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Ребята приехали на передовую 
не с пустыми руками.

Сенатор Маргарита Павлова с генералом Владимиром Корягиным  
и депутатом Евгением Ревой обсудили, чем еще помочь челябинской авиационной базе.

Алексей не видел своих четырех детей четыре месяца.

vk.com
/rospatriot
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Борис ОРЕХОВ

 ■ «Молодежь – за Союзное 
государство!» в этом году 
по масштабу, насыщенно-
сти программы, количеству 
звезд и зрителей превзойдет 
все предыдущие.

Форум пройдет с 5 по 9 сентя-
бря в городе-герое на Днепре.

ТОЛЬКО ЯРКИЕ 
ВПЕЧАТЛЕНИЯ
В Смоленском госунивер-

ситете собрался оргкомитет 
фестиваля. Организаторы ре-
шили, не отказываясь от тра-
диций, сделать его созвучным 
времени. Как? Тон обсужде-
нию задал председатель 
Комиссии Парламентского 
Собрания по молодежной 
политике, спорту и туризму 
Артем Туров:

– Фестиваль – один из зна-
чимых проектов Союзного 
государства, он способству-
ет развитию творческих 
контактов, рождению инте-
ресных идей, поддержке та-
лантов, укреплению взаимо-
понимания молодежи России 
и Беларуси. В мероприятиях 
традиционно участвуют де-
путаты Парламентского Со-
брания, государственные, 
общественно-политические 
деятели, молодежные худо-
жественные коллективы, 
известные артисты, лиде-
ры общественного мнения. 

В программе форума – кон-
курс исполнителей моло-
дежной песни, концертные 
выступления, встречи с ак-
тивистами молодежных дви-
жений, руководителями со-
юзных СМИ, мастер-классы, 
спортивные мероприятия и 
патриотические акции. Ны-
нешний форум оставит яркие 
впечатления не только у его 
участников, но и у зрителей, 
для которых его в том чис-
ле и проводят. Их ожидает-

ся несколько тысяч. А если  
сможем перенести гала-кон-
церт в уличный  формат –  
еще больше.

«ЛУЧШЕ НЕ ВИДЕЛ»
Открытие форума – снова 

в концертном зале «Губерн-
ский». А закрытие обещает 
собрать еще больше зрителей. 
Планируется, что заключитель-
ные аккорды фестиваля про-
звучат на открытой эстраде на 
площади Ленина, рассказала 
заместитель губернатора об-
ласти Анастасия Гапеева. И 
афиша будет очень интересная:

– Участники выступят на од-
ной сцене с «Хором Турецко-
го», который должен приехать 
в Смоленск. Мы – пригранич-
ный регион. Беларусь – наши 
ближайшие соседи и самые 
большие друзья. И  для нас 
очень престижно, что нам 
доверяют фестиваль.

Много лет подряд форум 
проводили в Ростове-на-Дону, 
а на берег Днепра он переехал 
только в прошлом сентябре.

– Такого радушного при-
ема, как здесь, на доброй, 
благодатной и щедрой смо-
ленской земле, я не видел 
нигде, – сказал заместитель 
Ответственного секретаря 
Парламентского Собрания 
Андрей Жук. 

Он напомнил, что именно 
Смоленск стал местом рожде-
ния Союзного Парламента – 
в июле 1996 года здесь прошла 
его первая сессия.

– Наши добрые отношения 
продолжатся и дальше. И ес-
ли все будет хорошо, то я бы 
хотел, чтобы фестиваль по-
лучил постоянную прописку 
на Смоленщине. Так же, как 
«Славянский базар» в Витеб-
ске. Потому что лучше места 
я пока не видел.

 ■ Без этой основы в воспита-
нии нового поколения ничего 
не добиться.

Артем Туров ответил на вопросы 
корреспондента «Союзного вече».

– Какое значение у фестиваля 
в  контексте создания единого 
культурного и духовного простран-
ства наших стран?

– Во-первых, у нас одна история, 
одни ценности, одна память. И фе-
стиваль дает возможность нашей мо-
лодежи общаться, поддерживать ее, 
сохранять, передавать следующим по-
колениям. Мы делаем все возможное, 
чтобы таких мероприятий в Союзном 
государстве становилось больше. Мо-
лодежная палата при Парламентском 
Собрании вышла с инициативой про-
вести мероприятия, связанные (еще 
раз повторюсь, считаю это одним из 
самых главных) с сохранением исто-
рической памяти, противостоянием 
переписыванию истории, которым 
активно занимаются в станах Евро-
пы. События, которые происходят 
на территории бывшей Украины, как 
раз начинались с того, что подменили 
историю, создали альтернативную ре-
альность. Но мы – страна-победитель, 
наследники героических предков, ко-
торые  отстояли  советскую родину, 
правопреемники той великой страны 
и обязаны хранить память и создавать 
возможности для молодого поколе-

ния, чтобы они могли развиваться 
творчески, самореализовываться в 
различных сферах. Фестиваль дает 
такую возможность.

– Молодежная политика – одно 
из приоритетных направлений в 
Союзном государстве. Что еще 
можно было бы организовать?

– Хотим сделать ежегодным боль-
шой образовательный форум. Чтобы 
летом в шести приграничных реги-
онах России и Беларуси создавали 
такие образовательные площадки с 
участием уже состоявшихся лиде-
ров общественного мнения. Одна из 
пробных платформ форума будет для 
молодых историков – и преподавате-
лей, и  студентов. Пригласим поис-
ковиков и представителей научного 
сообщества, чтобы в первую очередь 
говорить о сохранении исторической 
памяти, которая нас объединяет, как 
о нашей общей большой ценности.

– Самый важный, на ваш взгляд, 
аспект в молодежной политике 
с учетом вызовов перед нашими 
странами?

– В первую очередь гражданско-
патриотическое и духовное воспита-
ние. Сохранение ценностей. Тради-
ций. Это все и формирует общество. 
Скрепы, как сказал Владимир Путин, 
которые делают наш народ многона-
циональный и в России, и в Белару-
си одним большим крепким целым. 
Единым.

 ■ На праздник пригласят ребят  
из ЛДНР, Запорожья и Херсонщи-
ны.

О программе рассказал главный ре-
жиссер фестиваля Александр Бере-
зин.

Появились и новшества. Например, 
тематические площадки «Легко ли быть 
молодым?» с активистами молодежных 
движений, а также «Молодежь в совре-
менном медиапространстве» с руково-
дителями союзных СМИ. «Искусство 
ведущего молодежных программ» – на 
этом мастер-классе участников посвятят 
в тонкости дела, ставшего очень востре-
бованным. Главным событием по тради-
ции станет конкурс молодежной песни. 
На сцену выйдут исполнители из пятнад-
цати регионов России и всех областей 
Беларуси. Их выступления оценит про-
фессиональное жюри из известных арти-
стов и музыкантов. По традиции ребята 
и девушки возложат цветы к Вечному 
огню в рамках акции «Свеча памяти». 
Приедут около трехсот человек.

– Надо обязательно предусмотреть 
участие коллективов из новых субъ-
ектов – Донецкой и Луганской Народ-
ных Республик, а также Херсонской 
и Запорожской областей. Это просьба 
 депутатов Парламентского Собрания, – 
обратился к нему Артем Туров.

Он предложил расширить творческую 
палитру, пригласив, например, популяр-
ных рэперов.

– И коллеги из Беларуси предлагают 
охватить как можно больше жанров. По-

нятно, с сохранением традиций, наших 
ценностей, но чтобы действительно цеп-
ляло, нужны узнаваемые в молодежной 
среде хедлайнеры.

Круглые столы и творческие встречи 
должны стать открытыми для студенче-
ской молодежи Смоленска, среди кото-
рой немало белорусов. Лидеры обще-
ственного мнения были бы интересны ей. 
На фестиваль готов приехать уроженец 
Смоленска знаменитый теперь военкор 
Семен Пегов.

– Он планирует встретиться с участ-
никами. Такой запрос есть и от нашей, 
и от белорусской молодежи. Тема спец-
операции сейчас ключевая.

В контексте событий прозвучало 
и предложение заместителя предсе-
дателя Комиссии Парламентского 
Собрания по молодежной политике, 
спорту и туризму Сергея Клишевича:

– Время сейчас такое, что проводить 
просто культурные фестивали уже не-
достаточно. Во главе угла должен быть 
патриотизм. Его пока маловато в про-
грамме. Просто возложение цветов 
к Вечному огню не зацепит. Надо, что-
бы участники, причем не выборочно, 
а все вместе, съездили, допустим, в ту 
же Вязьму, где поисковики поднимают 
останки погибших воинов – и белорусов, 
и русских, и украинцев. Когда молодой 
человек своими глазами увидит, это 
уже навсегда останется в его голове. 
И ничто, никакие сайты не столкнут его 
с верного пути.

Следующее заседание оргкомитета 
состоится в августе.

ИСТОРИЧЕСКАЯ ПАМЯТЬ –  
ОБЩАЯ БОЛЬШАЯ ЦЕННОСТЬ

ПРИОРИТЕТЫНЕ ЗАБУДУТ О НОВЫХ РЕГИОНАХ ПЕРЕДЫШКА
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МЕСТО ВСТРЕЧИ – СМОЛЕНСК
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Союзные парламентарии и представители администрации региона обсудили,  
как сделать фестиваль более современным, сохранив его лучшие традиции. Чтобы 
каждое мероприятие в его программе обязательно цепляло гостей и участников.

Участники порадуют гостей 
зажигательными плясками и песнями.
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 ■ Выиграв битву со смертью за ко-
лючей проволокой концентрацион-
ного лагеря Инесса Кулаго уверена: 
попытки обелить нацизм недопу-
стимы.

МЕЖДУ ЖИЗНЬЮ  
И СМЕРТЬЮ 
Инесса Георгиевна с трепетом го-

товится к интервью. Раскладывает 
документы, памятные фото. В них – 
история ее семьи, которую она береж-
но хранит. В 1943 году она, трехлет-
няя девочка, с мамой и сестрой была 
вынуждена сесть в «поезд смерти» и 
отправиться в неизвестность. Из род-
ного Могилева – на принудительные 
работы в Ганновер.

– Когда началась война, папа сразу 
ушел на фронт. Мама со мной и пяти-
летней сестрой Раей не успела эваку-
ироваться. Когда стало совсем голод-
но, отправились в Минск к папиной 
сестре Фране. Но на полпути немцы 
развернули поезд. Нас отправили в 
концлагерь, – с болью вспоминает 
женщина. 

Его территорию окружали четыре 
ряда колючей проволоки. За страш-
ными нагромождениями — бараки. 
Собеседница рассказывает, чтобы 
выжить, ее маме приходилось с утра 
до ночи вывозить стружку на заводе. 
После завершения смены взрослых 
строем приводили обратно.

– Дети оставались в бараках. Знаете, 
что до сих пор не могу забыть? Как 
рассматривала за проволокой дру-
гую жизнь. Напротив лагеря, будто в 
кривом зеркале, отражалась обычная 
жизнь: на балконы двухэтажных до-
мов выглядывали хозяйки и неспешно 
поливали цветы, на улице резвились 
дети с игрушками в руках, а мы уми-
рали от голода и холода…

Инесса Георгиевна сделала глубокий 
вдох, аккуратно вытерла слезу с лица 
и продолжила разговор фразой «Пом-
ню один жуткий случай…». Комната 
наполнилась тишиной. Прожив этот 
момент заново, собеседница продол-
жила:

– Голод был невыносимый. Однажды 
меня поймали на кухне. Я без спроса 
ухватила брюкву. А за это все – рас-
стрел. Меня сразу к начальнику лаге-
ря… Фашисты нас за людей не счита-
ли. Мама на коленях упрашивала его, 
чтобы дочь не убивали. 

В лагере было негласное правило: 
заболел ребенок — его тут же прячут. 
Небольшое промедление — и малыша 
уже никто больше не увидит. 

– Старшая сестра Раечка сильно за-
болела. Чтобы ей помочь, мама выли-
ла на себя кастрюлю кипятка – только 
так она могла не пойти на работу и 
остаться в лагере ухаживать за боль-
ной дочкой. В мирные годы о том вре-
мени, как и многие, мама вспоминать 
не хотела…

Женщина рассказывает, как незна-
комка перекинула детям через про-
волоку кусок хлеба и картофель. Но 
полицай вмиг растоптал скудные уго-
щения.

– До сих пор у меня к хлебу сохра-
нилось особое отношение. Нередко 
его цена равнялась не одной челове-
ческой жизни. Каждый из дней, про-
веденных за колючей проволокой, был 
физически и эмоционально сложным: 
голод, холод, кровь. Однажды немцы 
выгнали на улицу весь лагерь. Отдель-

но от всех стояли несколько человек. 
И вдруг начался расстрел. 

На глазах трехлетней малышки и 
других узников убили тех, кто пытал-
ся бежать от пыток и невыносимой 
жизни. 

ДОРОГА ДОМОЙ В ТЫСЯЧУ 
КИЛОМЕТРОВ 
На закате войны рядом с лагерем все 

чаще раздавались взрывы, стрельба, 
пылали пожары. Пленные укрывались 
в ямах и шептали молитвы. 

— После освобождения нас на ма-
шинах отправили в Бранденбург. До-
бирались домой долго. Ехали в во-
инских эшелонах и даже на сцепке 
между вагонами — мама крепко нас 
держала, чтобы мы не угодили под 
колеса поезда. В июне 1945-го мы 
уже были на родной земле. В Мо-
гилеве квартира была разрушена, 
но нас приютила сестра отца. Пред-
ставляете, папа пришел в 1946 году, 
после демобилизации. Он дошел до 

Берлина и чудом вернулся домой, – 
вспоминает собеседница.

Инесса пошла в школу, затем посту-
пила в техникум, окончила Могилев-
ский машиностроительный институт. 
Свои знания на практике применяла 
на Минском инструментальном заво-
де. В начале 1970-х перешла работать 
в Объединенный институт энергети-
ческих и ядерных исследований — 
Сосны. Прошла путь от мастера до 
ведущего инженера. Вышла замуж, 
родила сына.

Активная, деятельная, неуныва-
ющая — сегодня она возглавляет 
заводскую районную организа-
цию общественного объединения 
«Белорусская ассоциация бывших 
несовершеннолетних узников фа-
шизма». А в начале марта Инесса 
Георгиевна стала лауреатом го-
родского этапа республиканского 
конкурса «Женщина года — 2022» 
в номинации «Не стареют душой 
ветераны». 

 ■ Снос монументов и 
вольная интерпретация 
исторических событий – 
это преступление против 
памяти народов, победив-
ших фашизм, и против бу-
дущих поколений.

От разговоров о войне мы пе-
реходим к обсуждению дня се-
годняшнего. Инесса Георгиевна 
охотно делится мнением насчет 
увиденного и прочитанного:

– Снос памятников советским 
воинам – это просто кощунство, 
настоящий вандализм. На За-
паде искажают прошлое, обе-
ляют нацизм, но все эти по-
пытки переписывания истории 
встречают у белорусов непри-
ятие. Практически в каждой де-
ревне, городе есть братские 
могилы, мемориалы, памятни-
ки и обелиски павшим героям. 

И все они ухоженные. Радует, 
что к благоустройству активно 
подключаются школьники. 

Собеседница уверена, уже с 
детства у ребят должен форми-
роваться стержень патриотиз-
ма — это любовь к Родине, се-
мье, истории, уважение памяти 
предков, забота о ближних. 
Изучение вопросов геноцида 
белорусского народа, поис-
ковые работы и краеведение, 
уроки мужества и воинской 
славы помогут противостоять 
западным «доброжелателям», 
их навязанным ценностям, ос-
нованным на чужих идеалах и 
бездуховности. 

Когда в прошлом году в 
апреле в Бухенвальде сорвали 
белорусский флаг и заменили 
на бело-красно-белую симво-

лику коллаборантов, Инесса 
Георгиевна не стала игнори-
ровать западные выходки и со 
многими неравнодушными бе-
лорусами пришла к посольству 
Германии. Она уверена, что 
надругательство над нашими 
госсимволами недопустимо: 

– Это просто кощунство – 
сорвать флаг нашей свобод-
ной, мирной страны, да еще и 
растоптать. В таких действиях 
– неприкрытое неуважение к 
государственной символике 
Беларуси. Эти манипуляции 
оскорбляют. В нашей стране 
помнят и чтят память о Победе, 
бережно относятся к истории 
Великой Отечественной вой-
ны. Этих негодяев, преступни-
ков нужно наказывать по всей 
строгости мировых законов. 

Что еще поражает – инци-
дент произошел в Междуна-
родный день освобождения 
узников фашистских концла-
герей.

– Мы в памятную дату прихо-
дим возлагать цветы в Тросте-
нец, а в Германии в этот день 
меняли наш государственный 
флаг на вражеский. Это нео-
нацисты, другого названия 
этим людям нет. Мы всегда 
уделяем огромное внимание 
сохранению памяти, постоян-
но рассказываем о зверствах 
фашистов над белорусами. А 
теперь их пособники хотят на-
вести новый порядок? – недо-
умевает Инесса Георгиевна.

Тростенец для узницы конц-
лагеря – особый шрам на 
сердце. Это крупнейшее на 

территории Беларуси место 
массового уничтожения людей 
в годы немецко-фашистской 
оккупации. В этом слове столь-
ко же боли и ужаса, сколько и 
в названиях Освенцим, Бухен-
вальд, Треблинка. 

– Мне бы очень хотелось, 
чтобы этот монумент стал на-
поминанием о том, что мир 
действительно очень хрупок, 
а человеческая жизнь бес-
ценна. Передать память об 
этой войне потомкам, предо-
стеречь будущие поколения 
от повторения ошибок про-
шлого — наш долг и обязан-
ность. Сегодня мы живем в 
мирной, красивой стране — 
давайте будем это ценить и 
беречь, – призывает Инесса 
Георгиевна. – Как верно от-
метил Александр Лукашенко,  
главное – это мир и здоровье. 

СТЕРЖЕНЬ ПАТРИОТИЗМА

СПАСЕННАЯ ИЗ АДА 
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Андрей КОНДРАТЬЕВ

 ■ Глава Курчатовского институ-
та – об исследовательском потен-
циале Беларуси и России.

На ПМЭФ известный ученый-физик 
ответил на вопросы о перспективах 
союзной науки.

– Как началось сближение наших 
научных умов?

– Обменялись визитами делегаций. 
Нам было важно сделать так, чтобы с 
обеих сторон исчез снобизм и нала-
дился обычный человеческий диалог. 
Наши специалисты много раз ездили 
в Минск, а белорусские коллеги были 
в Курчатовском институте. Нас каж-
дый год посещает множество делега-
ций, но белорусы – особые гости. В 
отличие от большинства стран СНГ, 
руководству республики удалось со-
хранить и поднять уровень науки в 
стране. После такого обмена среди 
исследователей возникла своеобраз-
ная среда, и это главный результат 
работы. Между российскими и бело-
русскими учеными сложилось пол-
ное единение и понимание того, что 
великие умы из двух стран должны 
дополнять друг друга, а не конкури-
ровать.

– Есть ли совместные проекты, 
где участвуют исследователи из 
двух стран?

– Не так давно составили соглаше-
ние о вступлении Беларуси в Меж-

дународный центр нейтронных ис-
следований, который располагается 
в Гатчине под Санкт-Петербургом. 
Сейчас там идет энергетический пуск 
самого большого полнопоточного 
реактора нейтронов, сформирована 
необходимая научная база. Хочу от-
метить, что Россия и Беларусь в рам-
ках Союзного государства в целом 
показывают другим странам пример 
взаимодействия в научной сфере. 
Не зря к работам на отечественном 

реакторе в Ленинградской области 
уже присоединились ученые из Узбе-
кистана. Еще одно связующее звено – 
это филиал Курчатовского института 
в Минске.

– На что будет ориентирован 
новый филиал?

– Долго обсуждали этот вопрос 
и пришли к выводу, что необходи-
мо сделать там несколько лаборато-
рий. Одна из них будет по меганауке 
с  различными адронно-нейтронны-
ми вещами, что позволит не только 
повысить интеграцию белорусско-
российского научного пространства, 
но и даст минским ученым доступ 
к нашим установкам и эксперимен-
там. Вторая часть  – это ядерные 
технологии. Тут у нашего институ-
та большой опыт сотрудничества, 
ведь мы запускаем все атомные стан-
ции. В том числе мы вели работы на  
БелАЭС в Островце.

– С белорусскими производства-
ми сотрудничаете?

– Работаем с несколькими предпри-
ятиями. Например, со знаменитым 
«Планаром». Моя кандидатская дис-
сертация была связана с исследова-
нием трехкристального рентгенов-
ского спектрометра. Его разработало 
Министерство СССР по электронной 
промышленности, а изготовил бело-
русский «Планар». Тогда опытные за-
воды у них были в Витебске и Орше. 
Сейчас там их нет, но предприятие 
работает, и мы сотрудничаем.

 ■ Президенты Беларуси 
и России часто говорят, 
что нужно совершенство-
вать наши разработки.

Александр ЛУКАШЕНКО:
– Слава богу, как бы это ни 

было трудно, страна сохрани-
ла и «Планар», и «Интеграл», 
и  БелОМО, и «Горизонт», и 
витебский «Монолит». Но 
самое главное  – научную 
инфраструктуру в этой на-
укоемкой отрасли. Тридцать 
лет прошло. Что мы видим? 

В борьбе за передел мира 
определяющее значение 
имеют технологии. Тот, кто 
обладает ими, способен не 
только выстоять, но устано-
вить в будущем свои прави-
ла игры. Так называемый 
цивилизованный, демокра-
тический западный мир без 
зазрения совести использу-
ет технологические рычаги 
воздействия, вводя санкции, 
пытаясь поставить на колени 

неугодные государства – сво-
их конкурентов.

Белорусские производители 
и сегодня занимают свою нишу 
на мировом рынке. И это не-
смотря на глобальный тренд 
в сторону уже даже не микро-, 
а наноэлектроники. Появились 
несколько игроков, владеющих 
технологиями порядка четырех 
нанометров. Наши достаточно 
крупные микросхемы остаются 
востребованными. Они надеж-

ны. Но, как я понимаю, нам на-
до от этих больших микросхем 
двигаться в эту сторону – в эти 
маленькие нанометры.

Владимир ПУТИН:
– У нас Правительство на 

протяжении нескольких лет 
пытается запустить, вос-
создать и на новой базе 
создать микроэлектронную 
промышленность в России. 
Это одна из сложных тем, 
тяжелых, и одно из главных 

 направлений удара по Рос-
сии из всего набора ограни-
чительных мер.

В Беларуси есть заделы не-
плохие, кое-что еще осталось, 
не растворилось с советских 
времен, а наоборот, развива-
лось в последнее время бла-
годаря усилиям руководства 
республики и Александра  
Григорьевича, который посто-
янное внимание этому уде-
ляет.

ДОСЬЕ «СВ»
Михаил Ковальчук – ведущий ученый в области 

рентгеновской физики, один из идеологов и орга-
низаторов развития нанотехнологий в России. Член-
корреспондент РАН, иностранный член НАН Беларуси. 
С 2015 года возглавляет Курчатовский институт. За-
нимается не только научной, но и просветительской 
деятельностью. Автор и ведущий сразу нескольких 
научно-популярных телевизионных циклов.

 ■ В СССР добивались колоссаль-
ных успехов. Необходимо навер-
стать упущенное.

– Сможем вернуть России прежнее 
место в мировой науке?

– Хорошо знаем, что надо делать в лю-
бой стране мира, но очень плохо пони-
маем, что есть в нашей собственной. 
Поэтому сейчас для России очень важно 
собрать по крупицам все, что осталось. 
Напомню, к моменту распада Советского 
Союза мы были практически первыми 
по развитию микроэлектроники. Больше 
трети всего рынка принадлежало именно 
СССР. На Западе «на ветках сидели», 
а у нас уже машины стояли.

– Какая сфера нанотехнологий сей-
час актуальнее?

– Эра микроэлектроники подошла 
к концу, ей больше некуда развиваться. 
Только новый рывок – в первую очередь 
рентгеновский – даст возможность Рос-
сии и  Беларуси создать и занять новые 
рынки. Есть один момент, который в бело-
русской науке меня удивил и обрадовал.  
Страна великая, но небольшая. И надо 
отдать должное Президенту Александру 
Лукашенко – руководству республики  
удалось сосредоточить свою фундамен-
тальную науку. Они не могли «пахать 
широким плугом», поэтому сосредоточи-
лись на конкретных вещах и конкретном 
результате. Этим наука постсоветская 
пренебрегла.

– Союзное государство сегодня мо-
жет стать востребованным с  точки 
зрения науки?

– В России всегда была наука иссле-
довательская, непонятно кому она была 
нужна. Сегодня мой главный призыв к 
власти звучит так: она наряду с фунда-
ментальностью должна стать производи-
тельной силой. И Беларусь в этом смыс-
ле очень хороший пример. У Союзного 
государства есть потенциал сделать так, 
чтобы остальные страны выстраивались 
к нам в очередь.

Союзное государство должно стре-
миться к тому, чтобы стать абсолютно 
суверенным и независимым в   микро-
электронике. Такие цели ставят также 
президенты Александр Лукашенко 
и Владимир  Путин. Но чтобы достичь 
их, ученым стоит оглянуться назад. В 
советское время у нас была уникальная 
программа «Субмикрон» по микроэлек-
тронике, и Курчатовский институт вместе 
с «Интегралом» значительно продвину-
лись в этом. В целом у России и Беларуси 
огромный потенциал для восстановления 
и совершенствования наработок совет-
ских лет.

СОХРАНИМ И ПРИУМНОЖИМ ЛИДЕРЫ – О НАНОТЕХЕ

КОНКРЕТНО

УЧЕНЫМ СЛЕДУЕТ 
ОГЛЯНУТЬСЯ НАЗАД

БЕ
ЛТ

А

БЕ
ЛТ

А

Гр
иг

ор
ий

 С
Ы

СО
ЕВ

/Р
ИА

 «
Но

во
ст

и»

У НАС УЖЕ МАШИНЫ СТОЯЛИ –  
А В ЕВРОПЕ «НА ВЕТКАХ СИДЕЛИ»

Михаил КОВАЛЬЧУК – о микроэлектронике:

Представительство вуза 
открылось в белорусской 
столице в марте этого года. 

Знаменитая «Курчатовка»  
по праву считается одним  
из ведущих научных центров мира.
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Родственники из 
Польши интересуют-
ся, разрешено ли иностран-
цам в этом году приехать 
в Витебск на «Славянский 
базар» без визы. Я слышал, 
что такое решение в очеред-
ной раз приняли. Так ли это?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

– «Славянский базар в Ви
тебске» – крупнейший в Бе

ларуси культурный форум. 
В нем участвуют представи
тели десятков стран со всего 
мира. На протяжении многих 
лет проходят Дни культуры 
стран – учредителей фести
валя. С 2003 года его неотъ
емлемой частью стал День 
Союзного государства.

Безвизовый режим для ино
странных участников и гостей 
феста существует с 2019 года 
(перерыв сделали только из
за ковида в 2020 году).

Александр Лукашенко 
30 марта 2023 года подпи
сал распоряжение, которым 

определил безвизовый режим  
для участников и гостей «Ба
зара».

С учетом сложившейся 
практики государственной 
поддержки фестиваля распо
ряжением также предусмотре
ны отдельные преференции 
для его организаторов и ар
тистов.

Сотрудники Госпогранко
митета Беларуси обращают 
внимание: чтобы приехать на 
фестиваль искусств по безви
зовому режиму, нужно соблю
сти несколько условий. В част
ности, требуется предъявить:

– действительный документ 
для пересечения границы;

– «зеленую карту» (если 
едете на автомобиле);

– медстраховку;
– оригинальные (допуска

ются и распечатанные элек
тронные) билеты (квитки) на 
фестивальные мероприятия 
в Летнем амфитеатре или кон
цертном зале «Витебск»;

– подойдет и официальное 
приглашение от Дирекции 
фестиваля или Министерства 
культуры Беларуси.

Один билет дает право 
только одному гражданину 

разово пересечь белорус
скую границу. Сделать это 
можно не позднее даты ме
роприятия, на которое куплен 
билет.

Всего воспользоваться 
упрощенным порядком въез
да могут граждане 73 госу
дарств. И судя по прибыва
ющим зарубежным гостям, 
активно этим пользуются.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ 
НА АДРЕС 

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ На ВДНХ в Уфе транс-
портную проблему уже ре-
шили – на выставку привез-
ли новые трамваи, автобусы 
и электробусы совместного 
производства.

МАРШРУТ  
ДО БАРНАУЛА
Свободных мест в трамвай-

чике почти не осталось. Он 
пользовался какой-то беше-
ной популярностью у публи-
ки. Особенно много в салоне 
было детей. Каждый старал-

ся занять место у окошка, 
чтобы помахать рукой тем, 
кто снаружи. Никто никуда 
не спешил и не толкался. Да 
и вагон хоть и подмигивал 
всем вокруг своими разно-
цветными фарами, закрывать 
двери и отправляться не торо-
пился. Потому что стоял как 
экспонат на ВДНХ – выставке 
достижений российской и бе-
лорусской промышленности, 
на три дня прописавшейся 
на Форуме регионов в самом 
центре столицы Башкорто-
стана. Для этого одну из важ-
нейших улиц города – Заки 
Валиди – на это время сделали 
пешеходной. Все для того, что-
бы продукцию представили 
около полусотни компаний 
из обеих стран. На откры-
той площадке – больше ста 
единиц техники. И ее можно 
было потрогать, а в качестве 
бонуса еще и посидеть в ка-
бине, побыв ненадолго трак-
тористом или комбайнером.

На самом деле выставлен-
ный в Уфе образец белорус-
ского трамвая «Белкоммун-
маша» на ходу и сразу после 
выставки отправился по од-
ному из маршрутов Барнаула. 
Как и все остальные экспона-
ты, которые потом разъедутся 
по России. Никакой «потем-
кинщины» и показухи. А глав-
ная фишка вагона в том, что 
он низкопольный: забирать-

ся в салон легко. Точно такие 
же сейчас собирают на заводе 
под Нижним Новгородом под 
маркой «МиНиН».

НАДЕЖНЫЙ 
«ГОРОЖАНИН»
Привезли и другой вид го-

родского транспорта – гибрид 
троллейбуса и электробуса «Го-
рожанин». Тоже низкополь-
ный. Двести машин должны 
поставить в этом году в Пен-
зу и Новосибирск. Пятнад-
цать пропишутся в Уфе. Сде-

лан «Горожанин», как шутит 
гендиректор МАЗа Валерий 
Иванкович, в РБ – то есть и в 
Республике Беларусь, и в Ре-
спублике Башкортостан. Бело-
русские каркас и двигатель, а 
интерьер, батареи и электро-
привод – башкирские. Импорт-
ного почти ничего.

– Заменили итальянские 
крепежные болты нашими, из 
Белебеево. И им хорошо, и нам 
здорово, – говорит глава Баш-
кортостана Радий Хабиров.

Вот выстроились в шерен-
гу синенькие КАМАЗы, а на-
против – ряд красных ком-
байнов «Гомсельмаша». Тут 
же последние модели белорус-
ской коммунальной техники 
и даже мобильный офис на 
колесах от МАЗа. Можно по-
сидеть в креслах рядом с ним, 
а можно на комфортном дива-
не внутри.

Гигантские БЕЛАЗы в Уфу 
не приехали, но прислали 
вместо себя, судя по размеру, 
свою «половинку» (не самую 
плохую, надо сказать) – рабо-
тающий на карьерах погруз-
чик МоАЗ (Могилевский за-
вод входит в холдинг БЕЛАЗ). 
Желтенькая машинка – тоже 
продукт импортозамещения: 
все детали в ней «союзные». 
Этот экземпляр останется ра-
ботать в Башкортостане.

 ■ Рядом с уличной площадкой был 
крытый выставочный павильон.

На стенде Госкомитета по науке и техно
логиям выставили восемьдесят экспонатов: 
СВЧоборудование, линейку УЗИприборов, 
порошки, изделия из сплавов, ветеринар
ные биопрепараты нового поколения, ком
плекс LungExpert, разработанный для авто
матизации диагностики заболеваний легких 
по КТ– и рентгеновским изображениям.

На стенде башкирского предприятия 
«Капман» его гендиректор Сергей Ка-
питонов демонстрирует качество про
дукции. Берет прихватку для сковородок, 
тех, что надо хватать с пылу с жару. Под
жигаем ее – не горит.

– Можете бесконечно долго держать 
сковороду прихваткой, и тепло не будет 
передаваться руке, – уверяет гендиректор.

А все потому, что она из ткани, которой 
огонь не страшен. На самом деле при

хватки – это не профильная продукция. 
Предприятие выпускает спецодежду из 
арамидной ткани. Главные заказчики – 
 нефтяники. Ткань из Беларуси, с фабрики 
«Камволь». Никакой химической пропитки 
для нее не надо.

– Уникальное предприятие. Произво
дить такое волокно очень сложно. Если 
ткацкий станок старый, то арамидная 
ткань быстро стачивает иглы. Она такая 
же прочная, как кевлар для бронежилетов. 
И не протирается. Получили уже около 
тридцати километров ткани, из которой 
пошили десять тысяч костюмов, – с гор
достью говорит Сергей Капитонов.

Государственный подарочный фонд 
«Белхудожпромыслы» при Управлении 
делами Президента Беларуси привез 
в  Уфу культурноисторические цен
ности.

– Это продукция наших народных про
мыслов: слуцкий пояс, льняные комплек
ты, рушники, расписные сундуки и тканые 
пледы, – рассказала представитель фон
да Ольга Деренчук.

Наталья Бурак из Бобруйска – мастер 
по плетению из соломки. Их всего в го
роде осталось двое, причем напарница 
уже на пенсии. Наталья, несмотря на мо
ложавый вид, занимается народным про
мыслом 21 год. И бросать не собирается. 
Любимая фигура, у нее, конечно, бобер.

Самый аппетитный уголок на выставке 
был у Республики Коми: тут и деликатесы 
из мяса птицы и свинины, и консервы, 
и самые разные напитки.

У белорусов нашелся свой «сладкий» 
ответ – продукция шоколадной фабрики 
«Коммунарка». О ней теперь знают мно
гие в России. Чем не достижение?

ТЕПЕРЬ РУКАМИ МОЖНО ЖАР ЗАГРЕБАТЬ НОУ-ХАУ
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КОМФОРТНО И ЭКОЛОГИЧНО!

Тот самый гибрид  
с электробусом – без рогов!

Работы белорусских 
мастеров пользовались 
большим спросом.
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Андрей ЮРЬЕВ,  
Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Александрия – малая ро-
дина белорусского Прези-
дента – собрала на праздник 
восемьдесят тысяч человек. 
Вот это размах!

СЕРДЦЕ В НЕБЕ
В ночь на Ивана Купалу на 

Могилевщину съезжаются го-
сти со всей Беларуси и различ-
ных уголков России. В этом 
году волшебный праздник 
проходил под эгидой Союз-
ного государства.

– Мам, ты снимаешь, как 
летают самолетики?  – за-
дорная малышка не может 
отвести глаз от красочного 
шоу в небе.

От мастерства пилотов дух 
захватывает даже у взрослых. 
Раз – и в небе вырисовывается 
сердце. Но это еще не все сюр-
призы. Финальный аккорд – 
фигуры высшего пилотажа от 
парашютистов, которые под 
облаками развернули флаги 
наших стран. Площадь каж-
дого  – семьсот квадратных 
метров, как минимум два ба-
скетбольных поля.

Небесное представление от-
крыл концерт «Союзные звез-
ды в гостях в Александрии». 
На сцену вышли российские 
и белорусские знаменито-
сти – Надежда Кадышева, 
Руслан Алехно, Зара, Алена 
Ланская, Ирина Дорофее-
ва. Среди почетных гостей 
праздника был и Госсекре-
тарь Союзного государства 
Дмитрий Мезенцев.

А после заката солнца июль-
ское небо разукрасил красоч-
ный фейерверк.

КРАСАВИЦЫ 
МАТРЕШКИ 
И КОВРЫ
Себя показать и на других 

посмотреть на живописную 
Могилевщину приехали боль-
ше пятисот мастеров. Вырос 
настоящий город из колорит-
ных улочек, интерактивных 
площадок. Гончарство, соло-
моплетение, вышивка – гости 
с интересом рассматривали 
хенд-мейд, который не просто 
создает дома уют, но и спа-
сает от злых духов. Мастера 
из Свердловска представили 
уральскую лаковую роспись 
по дереву, из Оренбурга при-

везли пуховые платки, из Да-
гестана – ковры и ювелирные 
украшения. Воронежцы удив-
ляли расписными красавица-
ми матрешками.

Всего из России было око-
ло девяноста умельцев из де-
вятнадцати регионов. Мастер 
школы народных ремесел «Ар-
тель» Юрий Чепелев приехал 
из Курска:

– Беларусь – страна, удив-
ляющая культурой и тради-
циями. С радостью общаемся 
с умельцами, обмениваем-
ся опытом. Беларусь всегда 
удивляет количеством про-
мыслов и талантов. Праздник 
«Купалье» в Шкловском рай-
оне имеет еще и глубинный 
смысл. Александрия каждый 
год не просто собирает дру-
зей – она объединяет народы.

Ирина Емельянова из Бе-
лыничского района привезла 
рушники, где в каждом вы-
шитом символе – сакральный 
смысл:

– При работе над орнамен-
том нельзя делать крестиков, 
чтобы не преграждать путь 
высшим силам и не испортить 
человеку судьбу.

Обычай отмечать праздник 
Ивана Купалы жив и в Рос-

сии. Грандиозно погуляли 
в этом году на Колыме. На 
Конном дворе близ Хасына 
приезжающих встречали ря-
женые, которые предлагали 
хлеб-соль, угощали чаем, кор-
мили полевой кашей. Гости 
плели обереги, умывались 
 росой и торговались на яр-
марке.

Пышно отмечали и в Та-
тарстане. В Зеленодольске 
 собрались тридцать тысяч го-
стей. В парке «Березовая ро-
ща» своими руками делали об-
рядовые куклы, плели фенечки, 
учились писать каллиграфиче-

ским почерком и древнеславян-
скими буквами. А желающих 
сплести венки было так много, 
что цветы быстро закончились. 
Детишки заплетали косы ру-
салке, «целовали» лягушку из 
рогатки, запускали летучего 
змея и  убегали от Бабы-яги. 

На берегу реки Уссури в Ха-
баровском крае собравшихся 
накормили бесплатно ухой, 
приготовленной тут же на ко-
стре, а на память всем  дарили 
куклу-берегиню, которая 
 защищает от дурного глаза, 
 всякой порчи и нечистой силы.

 ■ Хороводы, песни и прыжки через костер – обяза-
тельные атрибуты праздника.

Один из самых таинственных ритуалов купальской ночи – по-
иски «папараць-кветкi». По преданию, нашедший волшебный 
цветок сможет отыскать скрытые клады и даже понять язык 
птиц и зверей. Может, в самую мистическую ночь в году кому-
то улыбнулась фортуна?

После шумных забав – самое время подкрепиться. Ароматы 
гостеприимных подворий заманивали даже тех, кто строго счи-
тает калории и сидит на диете. Как устоять перед блинчиками 
с пылу с жару, ароматным супом из лисичек, подрумяненными 
овощами гриль и сочным шашлыком? Тут развернули и ман-
галы, и печи-казаны, и тандыры. А детвора тянула родителей 
к палатке «Купальскія прысмакі», которую оформили в виде 
сказочного пряничного домика.

«ПРЫСМАКІ» В ПРИДАЧУ ТРАДИЦИИ

НАЕЛИСЬ 
ОТ ПУЗА

На фестивале продали 
больше 1,8 тонны шашлыка, 

семьсот килограммов продук-
ции гриль и барбекю, девять-
сот килограммов картошки 
фри, триста килограммов 
мороженого, две тысячи 

литров кваса.

Кому добавки? За баранками и ароматным чаем 
из самовара на дровах выстраивалась очередь.

Венок из трав и цветов – не просто 
украшение, а ритуальный предмет, 
наделенный магическими свойствами.

В РОССИИ? 
А КАК  

В необычную ночь пламя огня 
защищает от нечистой силы.

Из выступления Президента Беларуси Александра  
Лукашенко на республиканском празднике «Александрия 
собирает друзей»:

Вы знаете, что мое сердце принадлежит этому уголку Бе-
ларуси. Здесь мое место силы. Этот край, люди, которые в 
нем живут, научили меня любить свою страну и свой народ.

И я не устану благодарить свою малую родину за прове-
денные здесь счастливые годы детства и моей юности. За 
ту энергию, которой и сегодня питает меня эта земля. И я 
готов делиться ею со всеми вами... Если мы будем везде, 
на каждом метре нашей Беларуси вести (себя. – Прим. ред.) 
вот так – по-хозяйски, гостеприимно, благоразумно, будем 
приветствовать наших родных, друзей и даже тех, кто ошиб-
ся, но (которые. – Прим. ред.) будут приезжать к нам с до-
брыми намерениями, – у нас в стране будет мир. Как только 
мы начнем крошить и ломать, как только мы себя вознесем 
на небеса и будем там, а внизу, казаться нам будет, что это 
народы второсортные, – начнется война.

Поэтому берегите то, что мы имеем. Цените то, что мы 
имеем. И мы всегда будем жить в мире и согласии. Не только 
со своими соседями (они от бога, их не выбирают), но и со 
всеми народами нашей планеты.

ВЗВЕЙТЕСЬ КОСТРАМИ
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Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
18.45, 21.00, 00.45, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
18.55, 21.10, 00.55, 03.10 
«Горячая точка»» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45 «Год в истории 1976  

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 02.45 «Год в истории 1985  

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Итоги. Дайджест» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное.  

Дайджест» (12+)
09.45 «Год в истории 1987. Джинсы 

(с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.00 «ВОЛЧЬЕ  

СОЛНЦЕ» (12+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
13.00 «МЫМРА» (12+)
14.30 «Будьте здоровы. Корь. 

Чем рискуют «отказники» 
от вакцины против самой 
заразной болезни?» (12+)

15.15 «Карта Родины. Калужская 
область (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Песенка 
Красной Шапочки» (12+)

16.15, 01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 
СКРЫТЫЙ ВРАГ» (16+)

20.45 «Дневники международного 
фестиваля «Славянский 
базар» (12+)

21.15 «Есть вопрос. К чему приведет 
размещение ядерного оружия 
в Беларуси?» (12+)

22.20, 03.15 «МЕНЯ ЗОВУТ 
АРЛЕКИНО» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.25, 03.10, 
05.25 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Год в истории 1988. 

Кооперативы  
(с субтитрами)» (12+)

08.15, 12.15, 00.30 «Факты  
на стол» (16+)

08.45 «Год в истории 1991. Авоська 
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Среда» (12+)
09.45, 02.45 «Год в истории 1993. 

Малиновый пиджак  
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «ВОЛЧЬЕ  
СОЛНЦЕ» (12+)

12.45 «Год в истории 1988. 
Кооперативы  
(с субтитрами)» (12+)

13.00 «КОСТЮМ АРЛЕКИНА» (12+)
14.45 «Год в истории 1991. Авоська 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины. Владимирская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Восточная» (12+)
16.15, 01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 

УДАРНАЯ ВОЛНА» (12+)
21.15 «Наши люди» (12+)
22.20, 03.15 «ТРАМВАЙ  

В ПАРИЖ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.45, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.55, 03.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Год в истории 1998. Копейка 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 21.15 «Факты  

на стол» (16+)
08.45 «Год в истории 1998.  

Трезвость – норма жизни  
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Минск – Москва. 
Путешествуем по Союзному 
государству. Какой он, летний 
отдых – 2023?» (12+)

09.45 «Год в истории 1999  
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «ГОСУДАРСТВЕННАЯ 
ГРАНИЦА» (12+)

12.45 «МЕНЯ ЗОВУТ  
АРЛЕКИНО» (16+)

15.15 «Карта Родины. Татарстан  
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР.  
«Лесной олень» (12+)

16.15, 01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 
УДАРНАЯ ВОЛНА» (12+)

21.45 «Среда» (12+)
22.20, 03.15 «ЗВОН УХОДЯЩЕГО 

ЛЕТА» (12+)
02.45 «Год в истории 1998. Копейка 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.30, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45 «Год в истории 1926  

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.45 «Факты на стол» (16+)
08.45, 00.45 «Год в истории 1935  

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Среда» (12+)
09.45, 02.45 «Год в истории 1962  

(с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.15 «ГОСУДАРСТВЕННАЯ 

ГРАНИЦА»(12+)
13.00 «ТРАМВАЙ В ПАРИЖ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Брестская 

область и фотоохота  
в Беловежской пуще  
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Как 
молоды мы были» (12+)

16.15, 01.00 «УБИТЬ  
СТАЛИНА» (16+)

18.10, 19.10, 21.10, 00.40, 03.10, 
05.25 «Горячая точка» (16+)

18.15 Мультфильмы (0+)
21.15 «Есть вопрос. Как нам отстоять 

в Украине свою веру?» (12+)
22.20, 03.15 «ЦИРК СГОРЕЛ,  

И КЛОУНЫ  
РАЗБЕЖАЛИСЬ» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.25, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 02.45 «Год в истории 1964  

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 05.45 «Год в истории 1967  

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск – Москва. 

Путешествуем по Союзному 
государству. Какой он, летний 
отдых – 2023?» (12+)

09.45 «Год в истории 1973  
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «ГОСУДАРСТВЕННАЯ 
ГРАНИЦА» (12+)

12.45 «ЗВОН УХОДЯЩЕГО  
ЛЕТА» (12+)

15.15 «Карта Родины. Москва  
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Гимнастика» (12+)

16.15, 01.00 «УБИТЬ  
СТАЛИНА» (16+)

21.15, 00.30 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Среда» (12+)
22.20, 03.15 «СЕНТЕНЦИЯ» (12+)

06.00 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «Наши люди. Александр 
Рукавишников» (12+)

09.00 «Аленький цветочек». 
Мультфильм (0+)

09.35 «Кукушка и скворец». 
Мультфильм (6+)

09.45 «Лиса-строитель».  
Мультфильм (0+)

09.55 «На лесной эстраде». 
Мультфильм (0+)

10.05 «Чудесный колокольчик». 
Мультфильм (0+)

10.45 «Страна Советов. Забытые 
вожди. Жданов» (12+)

11.40 «ВОЛЧЬЕ СОЛНЦЕ» (12+)
15.05 «ГОСУДАРСТВЕННАЯ 

ГРАНИЦА» (12+)
16.20 «Страна Советов. Забытые 

вожди. Абакумов» (12+)
17.15 «СЕНТЕНЦИЯ» (12+)
19.05 «Наши люди. Маргарита 

Павлова» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги. 

Дайджест» (12+)
20.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
21.00 «ПОСЛЕ ТЕБЯ» (16+). 

Темников – гениальный танцор, 
лишенный возможности танцевать. 
Травма, прервавшая его карьеру, 
прогрессирует, и совсем скоро 
Темников не сможет ходить...

23.15 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 
СКРЫТЫЙ ВРАГ»(16+)

00.55 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 
УДАРНАЯ ВОЛНА» (12+)

04.30 «Карта Родины. Владимирская 
область (с субтитрами)» (12+)

05.15 «Карта Родины. Татарстан  
(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «Наши люди. Аура» (12+)
09.00 «Сказка о рыбаке и рыбке». 

Мультфильм (0+)
09.30 «Веселые охотники – Карандаш 

и Клякса». Мультфильм (6+)
09.35 «В лесной чаще».  

Мультфильм (0+)
09.55 «Золотая антилопа». 

Мультфильм (0+)
10.45 «Страна Советов. Забытые 

вожди. Берия» (12+)
11.40 «ГОСУДАРСТВЕННАЯ 

ГРАНИЦА» (12+)
16.15 «Страна Советов. Забытые 

вожди. Берия» (12+)
17.10 «ЦИРК СГОРЕЛ, И КЛОУНЫ 

РАЗБЕЖАЛИСЬ» (16+)
19.15 «Карта Родины. Витебск  

(с субтитрами)» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное.  

Дайджест» (12+)
20.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
21.00 «ВОЙНА. ОСТАТЬСЯ 

ЧЕЛОВЕКОМ» (12+). Великая 
Отечественная война оставила 
глубокий след в истории нашей 
страны. Нет такого человека, 
которого не коснулись бы 
последствия самого большого 
вооруженного конфликта 
XX века...

22.55 «УБИТЬ СТАЛИНА» (16+)
02.45 «Карта Родины. Витебск  

(с субтитрами)» (12+)
03.30 «ВОЙНА. ОСТАТЬСЯ 

ЧЕЛОВЕКОМ» (12+)

21 июля 22 июля 23 июля

17 июля 18 июля 19 июля 20 июля

С 20 ИЮЛЯ ПО БУДНЯМ В 16:15

«УБИТЬ СТАЛИНА» 
Осень 1941 года. Положение на фронте 

критическое, врага едва удается сдерживать 
на подступах к Москве. А руководство рейха 
решает нанести сокрушительный и ковар-
ный удар – убить Сталина. Осуществить 
операцию поручено специальной группе 
офицеров из команды абвера «Бранден-
бург-800»...

17 ИЮЛЯ В 22:20

«МЕНЯ ЗОВУТ АРЛЕКИНО»
Парень по прозвищу Арлекино и его дру-

зья ведут своеобразный образ жизни. Живут 
на собственной «базе» недалеко от города  
и ведут «войны» со своими идеологически-
ми «врагами»: неформалами, металлиста-
ми, ультраправыми. Но лихая жизнь быстро 
заканчивается при столкновении с более 
могущественными силами…

Кристина ХИЛЬКО

 ■ В этом году в Браслав-
ском районе обновили 
два туристических марш-
рута – по парку Бельмонт 
и агрогородку Друя.

Всего же их в районе около 
60, передает БЕЛТА.

– Все маршруты пользуют-
ся спросом, на территории 
района работают четыре ат-
тестованных экскурсовода, – 
рассказали в Браславском 
райисполкоме. – У них всегда 
есть туристы. Работают как с 
организованными группами, 
так и в индивидуальном по-
рядке с гостями, которые при-
ехали с семьей и хотят узнать 
наш край лучше.

Июль на Браславщине – 
разгар сезона. Места отдыха 
для туристов заполнены на 
100 %. Забронировать сей-
час какую-либо гостиницу на 
июль и даже август не полу-
чится – ближайшие места по-
явятся только в начале – се-
редине сентября.

Среди отдыхающих на зна-
менитых Браславских озерах 
в основном белорусы – их 
более 70 %. Также любят по-
сещать край озер россияне, 
жители стран Европы и не 
только.

– Внутренний туризм не-
плохо развивается, особенно 
мы это видим по прошлому 
году и первому полугодию 
2023-го. Белорусы интере-
суются и активным отдыхом 
на природе. Бронируют ме-
ста за полтора-два месяца. 
В районе 12 коллективных 
средств размещения: это 
четыре гостиницы и восемь 
баз отдыха, 87 туристиче-
ских стоянок общего и за-
казного типа и пять агро-
экоусадеб. Их количество в 
связи с новым законодатель-
ством, вступившим в силу с 
1 января 2023 года, сократи-
лось, поскольку некоторые 
подтвердили свой статус, а 
другие перешли на иное на-
логообложение, – пояснили 
в райисполкоме.

ПРИТЯЖЕНИЕ 
ПООЗЕРЬЯ
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16 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ КАРТА РОДИНЫ

souzvecheRU – BY (Россия – Беларусь) souzveche16+ RUBY. Оперативно

SOUZVECHE.RU

НАШ САЙТ

Союзное 
вече видео

RU-BY агент

5. ПУТЯЕВСКИЙ ПРУД
Зона прибрежного отды-
ха недалеко от центра го-

рода, прямо в парке 
Сокольники. Он 

сравнительно 
небольшой, но 
зато и ехать 
далеко не 
придется. 
Под крона-
ми дере-
вьев можно 
укрыться от 

летнего зноя. 
И с комфор-

том тоже все 
в порядке – есть 

кабинки для пере-
одевания, навесы, 
биотуалеты, служ-

ба спасателей и медпункт.
Для безопасного отдыха с детьми 

имеется лягушатник и площадка с гор-
кой, лесенками и качелями. Можно 
поиграть в волейбол, взять в аренду 
катамаран, акваскутер или надувную 
лодку. Любителям экстрима тоже скуч-
но не будет – одну из частей пруда от-
вели под занятия вейкбордом. Правда, 
только на лебедке, но для тренировок 

вполне сгодится. Магазины-кафе тоже 
в наличии и рядом.

 ✒ КАК ДОБРАТЬСЯ: ближе всего 
от платформы Маленковская Ярос-
лавского направления.

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Съездить в Белокаменную стоит не 
только за музеями и ресторанами. Ле-
том здесь с комфортом можно прове-
сти время у воды, вдоволь накупаться 
и позагорать.

1. МЕЩЕРСКИЙ ПРУД
Это один из лучших пляжей 

в черте города (в Солнцево) с чистой водой 
и бесплатным входом. Он довольно боль-
шой – длина песчаного берега около сотни 
метров. Можно полежать на травке – если 
не любите песок или приехали с детьми. 
Под рукой уютные кафе и развлечения: 
аренда лодок, волейбол и пляжный фут-
бол. Сюда приезжают как шумной ком-
панией, так и семьей. Каждому найдется 
занятие по душе.

На территории пляжа есть все необхо-
димое: кабинки для переодевания, туалет, 
душ, медслужба и даже небольшая дет-
ская площадка с горками. А в тени дере-
вьев спрятался парк Angry Birds и большой 
«Панда-парк». Понравится тут и заядлым 
рыбакам: для них есть специальная зона 
на небольшом расстоянии от пляжа. Рыбу 
никто не спугнет.

 ✒ КАК ДОБРАТЬСЯ: ближайшие стан-
ции метро  – «Славянский бульвар», 
«Озерная» и «Говорово».

2. У РЕЧНОГО ВОКЗАЛА
Отличное место, чтобы поза-

горать. На просторной деревянной плат-
форме, установленной над Химкинским 
водохранилищем, открыли три бассейна, 
вода в которых все время +26 градусов. 
Вход свободный, но все сопутствующие 
услуги – полотенца, лежаки, зонтики – за 
отдельную плату.

Если готовы раскошелиться, отдохнете 
по-королевски. Есть мягкие кровати с бал-
дахинами, диваны-ракушки с откидным 
козырьком и беседки. А также раздевалки 
с  сейфами, санузлы, душевые, медпункт, 
за безопасностью на воде следят спаса-
тели. На суше для желающих размяться – 
волейбольная площадка. Поесть предлага-
ют в летней кухне, ресторане и фитобаре. 
Пляж открыт каждый день с 10:00 до 20:00.

 ✒ КАК ДОБРАТЬСЯ: метро «Речной 
вокзал».

4. ЛЕВОБЕРЕЖНЫЙ
На этом пляже чистый 

песочек и деревянные спуски 
к воде. Ступенчатые на-
стилы из дерева есть 
и  на песке: неко-
торые под  от-
крытым не-
бом, а  другие 
под навесами. 
В наличии ка-
бинки для пе-
реодевания, 
душ, бесплат-
ные шезлонги.

Большие дет-
ские площадки 
и аттракционы пора-
дуют маленьких посети-
телей, пока взрослые играют 
в волейбол или футбол на специ-
ально построенных площадках. 
Есть мини-скейт-парк и зона для 
воркаута. За порядком всегда сле-
дят спасатели, а в медпункте ока-
жут первую помощь. Рядом есть 
кафе и магазин – в пешей доступ-
ности. 

 ✒ КАК ДОБРАТЬСЯ: ближайшее 
метро – «Ховрино».

3. СЕРЕБРЯНЫЙ БОР
На комфортабельных пляжах Серебряного Бо-

ра, окруженных сосновым лесом, в погожие дни собирается 
много людей, желающих искупаться в Москве-реке, поза-
горать, поиграть в спортивные игры и приятно провести 
время в хорошей компании.

Он  самый длинный и большой в столице, площадь зани-
мает аж десять гектаров. Поэтому, строго говоря, пляж там 
не один – их множество. Есть кафе на любой вкус, навесы, 
спортплощадки, пункты проката лежаков и катамаранов, 
спортивного инвентаря, прогулочных катеров, гидроциклов 
и сапов. На площадках «Бора-Бора» и «Улетай» проходят 
дискотеки, вечеринки, концерты и шоу-программы. Даже 
плавучие бани в наличии!

 ✒ КАК ДОБРАТЬСЯ: ближайшее метро – «Полежаевская».
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ПЯТЬ САМЫХ КЛАССНЫХ 
ПЛЯЖЕЙ МОСКВЫ

Любителям экстрима – прямая дорога  
в Сокольники.

Площадь Мещерского парка огромная: и пешком прогуляться, 
и покататься на велосипеде, и шашлыки пожарить.

Пикник в тени 
деревьев – то что 
надо в летний зной.

Здесь можно сделать 
идеальные фото 
для соцсетей.

Малышню из воды 
не вытащить!

Распространяется в регионах России: г. Москва, г. Санкт-Петербург, Республика Адыгея, Республика Алтай, Республика Башкортостан, Республика Бурятия, Республика Дагестан, Республика Ингушетия, Кабардино-Балкарская Республика, Республика Калмыкия, Карачаево-Черкесская Республика,  
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Мурманская область, Нижегородская область, Новгородская область, Новосибирская область, Омская область, Оренбургская область, Орловская область, Пензенская область, Пермский край, Псковская область, Ростовская область, Рязанская область, Самарская область, Саратовская область, Саха-
линская область, Свердловская область, Смоленская область, Тамбовская область, Тверская область, Томская область, Тульская область, Тюменская область, Ульяновская область, Челябинская область, Забайкальский край, Ярославская область, Еврейская автономная область, Ненецкий автономный 
округ, Ханты-Мансийский автономный округ, Чукотский автономный округ, Ямало-Ненецкий автономный округ и в Республике Беларусь по всем подписным индексам «Народной газеты».
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